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Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Оценки отменяются. Во всяком 
случае так собираются сделать 
в Красноярске во всех школах 
в ближайшие 3 - 5 лет.

- Согласитесь, оценивание у нас - 
как карательная система, - говорят 
чиновники. - Ребенку могут влепить 
двойку даже за плохое поведение. Пи-
шет ученик диктант, делает 20 оши-
бок, получает двойку. Через неделю 
готовится, у него уже 10 ошибок. И 
все равно двойка.

Опять не двойка. 
И вообще больше 
двоек нет!
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3 468 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  
В ДЕНЬ

Эхо кемеровской трагедии в торговом 
центре «Зимняя вишня»

ПОСЛЕДНИЙ  
ХОЗЯИН 

КУЗБАССА

Подробности читайте 
на > страницах 3, 6 - 7.
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Ушел в отставку Аман Тулеев, губернатор-
социалист, бравший деньги с бизнеса, 

чтобы содержать пенсионеров.

Александр КОЦ

С 1 апреля идет 
весенний призыв.

Что делать, если осе-
нью медкомиссия тебя 
забраковала, а теперь 
ты здоровье поправил 
и хочешь служить? Две-
ри военкомата для та-
ких открыты! Как заявил  
и. о. начальника глав-
ного  организационно-
мобилизационного 
управления Генштаба 
Евгений Бурдинский в 
интервью «Красной Звез-

де», в весенний призыв 
Минобороны планиру-
ет  поставить под ружье 
до 3000 таких новобран-
цев.

- У многих состояние 
здоровья улучшилось, но 
законодательство не по-
зволяло призывать их на 
военную службу, - пояснил 
Бурдинский. - 29 декабря 
2017-го президент подпи-
сал Федеральный закон  
№ 444-ФЗ, по которому 
эти граждане до дости-
жения 27 лет могут после 
медосвидетельствования 
быть призванными.

Всего в эту кампа-
нию призовут 128 ты-
сяч срочников. Что на 
10 процентов меньше 
(!), чем в прошлом го-
ду. Это объясняется 
стабильно растущей 
долей военнослужащих-
контрактников.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Минтруд предлагает повысить 
пособие по безработице
Елена ОДИНЦОВА

Потому что за 
ним мало кто 
приходит: даже 
максимальный 
его размер вдвое 
ниже прожиточного 
минимума.

Минтруд предлагает упро-
стить получение пособия по 
безработице и с 2019 го-
да увеличить его размер. О 
разработке законопроекта 
сообщается на правитель-
ственном портале проектов 
нормативных актов.

«Размеры минимальной и 
максимальной величин по-
собия по безработице не 
изменялись с 2009 года, 
и в настоящее время по-
собие по безработице не 
обеспечивает необходимо-
го уровня замещения утра-
ченного заработка даже на 
уровне прожиточного мини-
мума» - так ведомство обо-
сновывает необходимость 
изменений. 

Это правда. Сейчас посо-
бие по безработице состав-
ляет от 850 руб. до 4,9 тыс. 
руб. (в зависимости от 
стажа, причин увольнения 

и т. п.). При прожиточном 
минимуме в 10 328 руб.  - 
спрашивается, можно хоть 
где-то в России на такое 
пособие прожить? Притом 
что просто так его еще и 
не получишь - надо собрать 
кучу бумаг. Неудивительно, 
что граждане не горят же-
ланием вставать на учет в 
службе занятости. И пред-
почитают решать пробле-
мы сами, подрабатывая 
по-серому. Пока, правда, 
непонятно, на сколько мо-
жет быть увеличено посо-
бие. Законопроект еще 
разрабатывается.

Газета нашего города ● Тюмень

23.05

Подлечился - и в строй
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будем платить  
по-новому
Читайте на > странице 8.

Были ли Ленин  
и Сталин палачами
Звоните: 8-800-200-97-02

Обсудим с Милоновым:
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ШОУ-БИЗНЕС
Дмитрий Певцов 
и Ольга Дроздова 
впервые показали 
приемную дочь

ЗДОРОВЬЕ
Три способа 
успокоить нервы 
в домашних 
условиях

НАУКА
Последнее интервью 
Хокинга: он объяснил, 
как во Вселенной 
возникает золото

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 03.04.2018 Картина дня: в стране и мире

В День единения наших народов президент 
братского государства поздравил граждан 
двух стран.

 ■ ДАТА

Александр ЛУКАШЕНКО:

У сотрудничества 
Беларуси и России 
огромный потенциал

На Красной площади в эти выходные прошел торжественный выпуск крем-
левских курсантов. Стены Московского высшего общевойскового командного 
училища в этом году покинули более 250 человек. У стен Кремля они получи-
ли офицерские погоны и дипломы - из рук главнокомандующего Сухопутными 
войсками генерал-полковника Олега Салюкова. Затем прошлись по Красной 
площади стройным маршем, а в Александровском саду возложили цветы к Могиле 
Неизвестного солдата. 

Кстати, в этом выпуске сразу восемь курсантов окончили училище с золотой медалью, а более 
полусотни - с отличием. 
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СКАЗАНО
«Я разговаривал с Меркель, Макроном и Волкером 

(спецпредставителем США на Украине. - Ред.), и вме-
сте мы дожали Россию, чтобы объявить в Донбассе 
пасхальное перемирие. Перемирие нам нужно как 
воздух, это условие, чтобы на все оккупированные 
территории пришли миротворцы».

(Петр ПОРОШЕНКО, президент Украины, - 
в своем выступлении в Мариуполе.)

ОТВЕЧЕНО
«Порошенко надо обсуждать ввод ми-

ротворцев не с Меркель или Волкером, а 
с Донецком и Луганском. Без их согласия 
не будет там никаких миротворцев. Ни 
Меркель, ни Волкер не помогут».

(Алексей ПУШКОВ, член Совета 
Федерации, - 

на своей странице в соцсетях.) 

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле хорошо 
помнят журналистку 
«Комсомольской правды».

- Я хотел бы сообщить о грустной новости, - начал 
в понедельник свое ежедневное общение с журна-
листами пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. - К сожалению, скончалась Лариса Кафтан.

Новость о смерти журналистки, много лет рабо-
тавшей в «Комсомолке» сначала собкором издания 
на юге страны, потом спецкором в Москве, пришла 
в выходные. И в Кремле она, как и в редакции на-
шей газеты, тронула очень многих. Лариса в 2000-е 
трудилась в отделе политики «КП». Ее материалы 
помнят и те, кто их читал, и те, о ком они написаны. 
Что еще раз и подтвердил пресс-секретарь главы 
государства.

- Она многие годы от «Комсомолки» работала в 
кремлевском пуле, - сказал Песков. - Мы ее очень 
хорошо помним, ценим ее участие в работе по осве-
щению деятельности президента. В пресс-службе 
президента все глубоко соболезнуют родным и 
близким и коллективу «Комсомольской правды» в 
связи с кончиной Ларисы.

■ УТРАТА

СТРОКИ 
БИОГРАФИИ

Корреспондент 
газеты «Комсомоль-
ская правда» Лари-
са Кафтан родилась 
в 1960 г. в г. Запоро-
жье; окончила фило-
логический факультет 
Запорожского универ-
ситета (специальность 
«русский язык и лите-
ратура»); в журналистике с 1983 г., работала 
в молодежной газете заведующей отделом, 
обозревателем, в 1987 г. стала лауреатом 
премии «Золотое перо Украины»; работала в 
сочинских газетах; в 2001 г. стала собствен-
ным корреспондентом «Комсомольской прав-
ды» в Сочи; в 2003 г. приглашена на работу в 
Москву, в отдел внутренней и международной 
политики «КП»; с 2003 г. - в президентском, а 
затем и в правительственном журналистском 
пуле; в 2008 г. отмечена благодарностью Пре-
зидента Российской Федерации В. В. Путина 
«За активную работу по развитию институтов 
гражданского общества в России».

Дмитрий Песков выразил соболезнования 
в связи со смертью Ларисы Кафтан
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57,29 
+ 2 коп.

70,60 
+ 4 коп.

69,8
+0,6%

Александр ГАМОВ

Об этом бывший 
главный редактор 
журнала 
«Огонек» заявил 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru).

- Виталий Алексее-
вич, ушел в отставку 
один из последних гу-
бернаторов ельцинско-
го призыва. Чем вам 
запомнилась плеяда 
руководителей той 
эпохи?

- Если говорить об 
этих деятелях, то у нас 
был сохранен, при всем 
внешнем размежевании, 
принцип перетекания чи-
новников из одной си-
стемы в другую. Они до 
сих пор там плещутся. 
Если взять за основу 
те идеи, на которых они 
формировались, - там бы-
ли биографии, верность 
определенным задачам, 
определенным людям, 
но там не было деловых 
качеств.

- Скажите, а что-то 
хорошее было в плея-
де руководителей ель-
цинского призыва? Ну 
хоть какое-то светлое 
пятно...

- Знаете, ельцинская 
плеяда состояла из пе-
рековавшихся людей, не-
которые из которых пере-
ковывались совершенно 

честно. Мне кажется, 
что Тулеев был одним из 
тех честных, хороших лю-
дей, но которые со вре-
менем исчерпали свой 
ресурс. Сегодня ресурс 
ельцинского поколения 
исчерпан, уже эти баки 
опустели.

Вот сейчас Тулеев, по-
жалуй, это такой кеме-
ровский Брежнев, может 
быть, более активный, мо-
жет быть, Брежнев, ко-
торого не довели, не до-
терпели до маразма, как 
Брежнева реального. Все-
таки таких людей надо с 
сожалением отпускать, 
ничего не поделаешь.

- То есть он чуть-
чуть припозднился с 
отставкой?

- Да, припозднился.
- Что бы вы посове-

товали тем руководи-
телям, которые еще 
остались и цепляются 
за власть?

- Я бы им сказал: нужно 
иногда глядеть на часы. 
И в паспорт - откройте, 
посмотрите, какой у вас 
там год рождения. За-
кройте паспорт - до сви-
дания.

И не надо хвататься за 
уходящие поезда. В край-
нем случае тебя, может 
быть, попросят быть со-
ветником. Иди и советуй, 
если у тебя совета спра-
шивают. Но нет ничего 
страшнее стариков, на-
вязывающих свое бор-
мотание людям, которые 
приходят им на смену.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, 
Герой Советского 
Союза, Герой России, 
знаменитый полярник:

- Тем, что они всегда умели 
вовремя уходить со своих постов. Так сделал сам Ельцин в 
декабре 1999-го, вот теперь Тулеев. С таким грузом... трудно 
руководить. Желаю Аману здоровья.

Илья ШАКАЛОВ, директор Фонда развития 
Краснодарского края:

- С ельцинских времен еще остаются руководители - как 
правило, это губернаторы,  - которые бронзовеют, живут в 
каком-то своем мире, отрываясь от реальности, не замечая 
очевидных вещей. И это ставит в опасное положение обычных 
граждан, вплоть до трагических событий.

Ирина ПОЛЕЖАЕВА, многодетная мать 
(6 своих детей, 19 приемных), Москва:

- Я бы не сказала, что в ельцинскую эпоху руководители 
были такие уж плохие. Например, мэр Москвы Юрий Лужков 
мне запомнился как человек довольно доступный и сенти-
ментальный. Он с сочувствием относился к детям-сиротам, 
помогал нашему детскому дому семейного типа.

Николай СВАНИДЗЕ, историк, публицист:
- В ельцинский призыв попали люди настолько разные, что 

их трудно назвать плеядой. Это и Гайдар, и Тулеев... И очень 
сильные были руководители, и очень слабые, и очень спорные.

Владимир ШЕВЧЕНКО, бывший шеф 
протокола президента Бориса Ельцина:

- Руководители ельцинской эпохи, такие как Тулеев, не боя-
лись спуститься в шахту, пойти к рабочим, разговаривать с 
ними напрямую. Думаю, Тулеев делал все, что мог, а может, 
даже больше. У него многое получалось, а что-то - нет, как 
у всех нас. Он был неплохим губернатором, работал долго.

Сергей МАЛИНКОВИЧ, 
член ЦК «Коммунистов России»:

- Эта плеяда запомнилась мне своей некомпетентностью, 
презрением к людям и стремлением побольше нахапать, 
чтобы обеспечить себя и свое ближайшее окружение. А что 
до Тулеева, то я давно говорил, что его нужно убрать. Жаль, 
что поздновато…

Евгений РОЙЗМАН, мэр Екатеринбурга:
- Они сохранили свои регионы и задали серьезный посыл 

вперед. Но нельзя столько находиться у власти. Надо уходить 
вовремя. Пример Тулеева - один из самых ярких.

Сергей ДАРЬКИН, 
экс-губернатор Приморского края:

- Это крепкие хозяйственники. В большинстве своем. Но 
еще такая особенность - как только они уходят в отставку, у 
них сразу меньше становится друзей. Это я и по себе знаю.

Иван, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Все они, начиная с самого Ельцина, прогибались под 
Америку - и ничего хорошего из этого все равно не вышло...

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 468 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Александр ГАМОВ

Временно исполняющим 
обязанности главы региона 
назначен Сергей Цивилев.

Владимир Путин подписал указ о 
досрочном прекращении полномо-
чий губернатора Кемеровской об-
ласти Амана Тулеева, который об-
ратился к президенту с прошением 
об отставке после пожара в ТРЦ 
«Зимняя вишня». Тулеев занимал 
эту должность почти 21 год - с 1 июля 
1997-го. На выборах в 2015-м набрал 
97% голосов избирателей.

Временно исполнять обязанности 
главы Кузбасса будет Сергей Ци-
вилев, работавший замом Тулеева. 
Выборы нового губернатора прой-
дут в единый день голосования, 
9 сентября 2018 года.

Чем вам 
запомнилась 
плеяда 
руководителей 
ельцинского 
призыва?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«После такой трагедии 
работать на посту 
морально нельзя»

- ...Весь регион сейчас переживает 
страшную трагедию в ТРЦ «Зимняя виш-
ня», в которой погибли 64 человека. Из них большинство  - дети. 
Каждый пропустил все это через свое сердце, вместе с регионом 
скорбит весь мир. После пожара в кемеровском торговом центре 
работать на посту губернатора морально нельзя... Я сделал все, что 
мог. Встретился с семьями погибших, постарался решить вопросы 
по оказанию помощи. Еще раз приношу самые глубокие соболез-
нования. Но надо же жить, дальше жить, чтобы хранить память о 
тех, кого мы потеряли... Дорогие земляки, мы вместе с вами прош-
ли очень большой путь от бастующего Кузбасса до созидающего. 
Совершенно честно вам говорю, что я всегда работал в интересах 
страны, России, и области...

(Из обращения Амана ТУЛЕЕВА.)

Полный 
текст и аудио 

интервью - 
на сайте kp.ru

Продолжение темы -
на > стр. 6 - 7.

По мнению многих, губернатор Аман Тулеев 
слишком задержался в этой должности.

Владимир Путин принял отставку 
губернатора Кемеровской области
Амана Тулеева
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Во время митинга в Кемерове 
тогда еще вице-губернатор Цивилев 

встал на колени и попросил прощения 
у родителей детей, погибших во время 

пожара в «Зимней вишне».

ДОСЛОВНО
Виталий КОРОТИЧ:
Не нужно хвататься 
за уходящие поезда

Видеообращение 
Амана Тулеева - 

на сайте kp.ru

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ
Сергей Евгеньевич ЦИВИЛЕВ родился 

21 сентября 1961 г. в г. Жданов Донецкой области 
(Украина). В 1983-м окончил Черноморское высшее 
военно-морское училище имени Нахимова, в 1999 г. - 
Санкт-Петербургский госуниверситет экономики и 
финансов. В 1978 - 1994 гг. проходил службу на фло-
те. В 1997 - 2013 гг. - гендиректор юридической фир-
мы «Нортэк» в Санкт-Петербурге. В 2014 - 2018 гг. - 
гендиректор ООО «Угольная компания «Колмар». 
5 марта 2018 г. был назначен на должность заместите-
ля губернатора Кемеровской области по промышлен-
ности, транспорту и потребительскому рынку.

Владел 100% акций двух холдинговых компаний  - 
«АНТЭ Холдинг» и «Данрит», через них являлся основ-
ным совладельцем «Колмара» (70%). После того как 
вступил в должность вице-губернатора, передал акции 
компании жене.
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Александр БОЙКО

Про 195 часов 
экс-губернатора 
Сахалина 
и его «Бентли».

Новость о том, что Рос-
имущество на 90% снизи-
ло стоимость коллекции 
элитных часов бывшего 
хозяина Сахалинской об-
ласти Александра Хороша-
вина, оказалась липовой.

- Да, конфискованные 
эксклюзивные мужские 
карманные часы мар-
ки Urwerk Ur-1001 Zeit 
Device Limited Edition 8, 
серия которых ограниче-
на всего 8 экземплярами, 
сейчас можно приобрести 
на аукционе. За 1 милли-
он 139 тысяч 290 рублей. 
Но к Хорошавину они от-
ношения не имеют. Их 
изъяли по решению су-
да как незадеклариро-
ванный товар, - заявили   
«Комсомолке» в Рос-
имуществе.

По данным «КП», про-
дажей с аукциона часов 
Хорошавина Росимуще-
ство не занималось и не за-
нимается. Его коллекцию 
судебные приставы пере-
дали в Гохран Минфина 
России. Кстати, там все 

тоже не слабо: в коллекции 
оказалось 195 экземпляров 
на общую сумму 602 мил-
лиона рублей. Накануне 
задержания Хорошавин 
заказал очередные часы 
за 36 «лимонов».

Желающим иметь «что-
то от Хорошавина» элек-
тронный аукцион пред-
лагает лишь лимузин 
«Бентли Континенталь 
GT» шоколадного цвета 
за 6,308 млн. рублей. При-
том что сейчас цены на но-
вые авто начинаются от 15 
миллионов.

- Торги пройдут 6 апре-

ля, а 7-го станет известен 
новый обладатель, - по-
яснили «КП» в Росиму-
ществе.

Это означает, что заявки 
на аукцион подали как ми-
нимум два покупателя. Но 
еще не поздно стать тре-
тьим и предложить свою 
цену.

Напомним, Хорошавин 
9 февраля был осужден 
Южно-Сахалинским го-
родским судом на 13 лет 
колонии строгого режима 
со штрафом 500 миллио-
нов рублей за взятки.

Самые острые темы обсуждаем 
в программе  «Особый случай» 

по будням с 12.05 (мск).

Часам Хорошавина 
ходу нет на аукцион
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«Бентли» экс-
губернатора выставлен 

на продажу 
за 6,3 миллиона рублей.
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Вот лишь двадцатая часть часовой коллекции 

Хорошавина, и каждый экземпляр стоит, 
как хорошая машина, 

а то и квартира. Все они сданы в Гохран.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Отец украл пса 
для дочки, которая 
извела родителей 
просьбой «хочу 
именно акита-ину!».

Эта запутанная, комиче-
ская и одновременно грустная 
история прогремела на весь 
Красноярск. Сначала город 
оказался заклеен (а соцсети - 
заполнены) объявлениями с 
фото белоснежного милого 
пса породы акита-ину: укра-
ли собаку! Помогите вернуть! 
А потом на местном телевиде-
нии вышел сюжет, в котором 
молодая хозяйка, воссоеди-
нившаяся со своим любимцем, 
поблагодарила всех за помощь 
и рассказала: ее Сэма, оказа-
лось, похитил один мужчина, 
да еще разработал для этого 
целую спецоперацию. 

- Этот мужчина несколько 
дней выслеживал меня с Сэ-
мом, приготовил место для 
его передержки, а в день по-
хищения даже поменял номера 
на машине! - Эмоции Марии, 
хозяйки собаки, бьют через 
край. - В итоге перерезал по-
водок, когда я на пять минут 
зашла по делам в парикмахер-
скую. Собака моя дорогая, 30 000 
стоит, но, оказалось, дело не в 
деньгах. У него ребенок именно 
моего Сэма просил. Требовал, 
плакал. 

В полиции о краже собаки ле-
жит заявление. Впрочем, сам 
53-летний Юрий, так его зовут, 
кражу не отрицает. Но виноватой 
считает… Марию!

- Она дала объявление, что от-
даст собаку в хорошие руки! - го-
ворит Юрий. - Когда ее Сэм был 
щенком, она с ним занималась, 
а когда вырос, ухаживать стало 
тяжело. У меня есть младшая до-
чурка, 4,5 года. Объявление о со-
баке увидел в интернете, загорел-
ся: красавец пес, дружелюбная 

порода акита-ину - как раз дочке 
подойдет, неопасная. Четыре дня 
пес у нас прожил, стал любим-
цем, за это короткое время мы в 
нем все души не чаяли. И вдруг 
мне Мария звонит, говорит, что 
к ней мама приезжает, хочет с со-
бакой попрощаться. Я без задней 
мысли привез к ней, оставил на 
ночь. А когда на следующий день 
приехал забрать - тут-то девушка 
и передумала. 

В итоге Сэм вернулся к Марии. 
Дочка Юрия до сих пор каждый 
день спрашивает, когда песик 
вернется домой…

 ■ НУ И НУ!
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Симпатичный пес четыре 
дня провел в доме Юрия, 
но потом прежняя хозяйка 
передумала его отдавать...

Собака раздора

FM.KP.
RU
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Владимир НИКОЛАЕВ

Владельцы группы 
братья Магомедовы 
арестованы 
по делу о хищении 
из бюджета 2,5 
миллиарда рублей.

Тверской суд Москвы 
арестовал совладельцев 
группы компаний «Сум-
ма» Зиявудина и Маго-
меда Магомедовых. Их 
подозревают в органи-
зации преступного сооб-
щества, мошенничестве 
в особо крупном размере 
и присвоении бюджет-
ных средств. Братьев от-
правили под стражу до 
30 мая.

Чуть ранее официаль-
ный представитель МВД 
Ирина Волк сообщила: 
обыски по делу прош-
ли в 25 регионах Рос-
сии. Задержан также 
руководитель одной из 
компаний, входящих в 
группу «Сумма», Артур 
Максидов. А само дело 
заведено по хищениям в 
особо крупных размерах 
бюджетных средств, «в 
том числе выделенных 
на строительство объ-
ектов инфраструктуры 
и энергоснабжения». 
Квалифицируется оно 
как «мошенничество, 

совершенное организо-
ванной группой либо в 
особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Чего расхитили-то? 
Официально подробно-
сти не сообщаются, но в 
СМИ просочились не-
которые детали об объек-
тах, где все и происходи-
ло. Предположительно 
это стадион «Арена Бал-
тика» в Калининграде, 
который возводится к 
чемпионату мира по 
футболу-2018 (более 752 
млн. руб.), а также Но-
вороссийский морской 
торговый порт.

Задержанные - не пер-
вые фигуранты дела, ко-
торое распутывается уже 
в течение трех лет. В про-
шлом году были аресто-
ваны бывший министр 
строительства Калинин-
градской области Амир 
Кушхов, замглавы ре-
гионального управления 
капстроительства Сер-
гей Трибунский и зам-
гендиректора компании 
«Глобалэлектросервис» 
(входит в группу «Сум-
ма») Хачим Эристов. 
Гендиректор «Глобалэ-
лектросервиса» Эльдар 
Нагаплов арестован за-
очно - он успел скрыться 
и объявлен в междуна-
родный розыск.

Предварительная 
схема хищения, вы-
строенная следстви-
ем, выглядит так. ОАО 
«Глобалэлектросервис» 
выиграло подряд на 
подготовку площадки 
под строительство ка-
лининградского стади-
она «Арена Балтика». 
Однако песок оказался 
более низкого качества 
и, соответственно, бо-
лее дешевым. 

Предполагается, что 
арестованные руково-
дители стройкомплекса 
Калининградской об-
ласти понимали (или 
как минимум долж-
ны были понимать), 
что песок не тот, и все 
равно подписали акт 
приемки. Речь идет об 
ущербе на сумму более 
2 млрд. руб.

Широким массам на-
звание «Сумма» ни о 
чем не говорит, но в ми-
ре бизнеса и госструк-
тур группа хорошо из-
вестна. Она владеет 
третью акций Дальне-
восточного морского 
пароходства, термина-
лом в порту Роттердама 
(Нидерланды), вместе 
с «Транснефтью» кон-
тролирует Новорос-
сийский морской тор-
говый порт, у нее 50% 
минус 1 акция Объеди-
ненной зерновой ком-
пании, крупный пакет 
в Якутской топливно-
энергетической ком-
пании. Инвестировала 
в Uber и другие новые 
проекты.

Из последних сканда-
лов - сама «Сумма» сооб-
щила, что ФНС насчита-
ла группе 9,4 млрд. руб. 
недоплаченных налогов 
и пеней за 2014 - 2015 го-
ды. Группа собиралась 
судиться с налоговика-
ми.

Глава компании - Зия-
вудин Магомедов. Ему 
49 лет, родился в Махач-

кале. Окончил МГУ. В 
1995 году братья Магоме-
довы купили банк «Диа-
мант», который лишил-
ся лицензии в 2001 году. 
Интересно, что предсе-
дателем правления бан-
ка был тот самый Алек-
сей Френкель, которого 
впоследствии осудили за 
организацию заказного 
убийства первого зам-
преда ЦБ Андрея Коз-
лова. Козлов не давал 
банкиру вести бизнес 
по обналичке.

По оценкам Forbes, 
состояние Зиявудина 
Магомедова оценивает-
ся в $1,4 млрд. Он пар-
тнер «Фонда поддерж-
ки олимпийцев России», 
член попечительских со-
ветов нескольких вузов. 
Его приглашали на засе-
дания федерального пра-
вительства. Оппонентом 
же называют влиятель-
ного бизнесмена Сулей-

мана Керимова, с кото-
рым «Сумма» боролась за 
контроль над бизнесом 
на Северном Кавказе.

И еще из известных 
скандалов - ровно год на-
зад, в марте 2017-го, ген-
директора издательско-
го дома «ИДР-формат» 
(выпускает журнал 
«Профиль») Евгения 
Фельдмана задержали в 
Москве за вымогатель-
ство у представителей 
группы «Сумма». Как 
тогда сообщали в пра-
воохранительных орга-
нах, Фельдман вымогал 
у группы «Сумма» $200 
тыс. «Угрожал крупней-
шему холдингу порчей 
репутации и публика-
цией нелестных статей 
в вверенных ему деловых 
журналах «Профиль» и 
«Компания» и обещал за 
$200 тыс. «умолчать ряд 
сведений, подрывающих 
репутацию холдинга».
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СПРАВКА «КП»

Что за 
компания 
такая?

Зиявудин (фото слева) и Магомед (вверху) 
Магомедовы - с субботы под арестом. Как 
и Артур Максидов (внизу), глава компании 
«Интэкс», которая также входит в «Сумму».
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ушла в песок

Олег АДАМОВИЧ

Правительство утвердило новые 
ставки утилизационного сбора, всту-
пившие в силу с 1 апреля.

Начну с главного: подорожать должны 
только импортные машины. Автомобилей, 
которые собираются в России, это не 
касается. Поэтому цены на самые попу-
лярные марки, например, Lada и Hyundai, 
не изменятся.

Зато поднимется стоимость у Toyota, 
некоторых Nissan, Skoda и многих других. 
По данным Автостата, каждая пятая лег-
ковушка, проданная у нас, иностранной 
сборки. Изменения коснутся 20% рынка.

По заявлению правительства, в сред-
нем ставки утилизационного сбора под-
нимутся на 15%. Но это некое жонгли-
рование цифрами. Чиновники в общую 
статистику взяли и те группы транспорта 
(премиальные легковушки, например), 

где никаких изменений не будет. А в 
группе самых популярных автомобилей - с 
мощностью двигателя от 1 до 2 литров - 
утильсбор сразу повысится вдвое (см. ин-
фографику).

Точнее, даже так: сам базовый утили-
зационный сбор не повышается. Для всех 
легковушек он фиксированный - 20 тыс. руб. 
Но в зависимости от мощности и класса 
автомобиля при расчете сбора использу-
ются повышающие коэффициенты. Вот их-
то правительство и повышает. К примеру, 
коэффициент для машин с двигателем от 1 
до 2 литров увеличится с 2,21 до 4,2.

Почему Минфин решил поднять ставки? 
Так ведомство защищает отечественных 
производителей. Россия после вступления 
в ВТО должна снизить ввозные пошлины. 
Например, в сентябре 2017 года они сокра-
тились с 23 до 20%. В 2018-м сокращение 
дойдет до 17%, в 2019-м - до 15%.

Теоретически утиль-
сбор должен компен-
сироваться снижени-
ем пошлин. Логично, 

если финальная цена 
не изменится. Но это 
только в теории. Где ж 
видано, чтобы машины 
дешевели? Автомобили 
уже подорожали с 1 ян-
варя. И ценники подни-
мутся с 1 апреля.

 ■ АВТОСТРАСТИ

Купил авто - плати за его уничтожение
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Начало темы 
на < стр. 3.

Ульяна СКОЙБЕДА

Подал в отставку 
самодержавный глава 
региона - социалист, 
бравший деньги 
с бизнеса, чтобы 
содержать пенсионеров.

«И примите поклон, - сказал 
он и наклонился старым лбом 
почти до стола, отделанного 
красным деревом и зеленой 
кожей. - Пусть Господь хранит 
каждого из вас…»

В чиновничьем кабинете 
эхом отозвалось несказанное: 
«И Кузбасс»...

Бессменный губернатор 
Кемеровской области, пра-
вивший более 20 лет, ушел в 
отставку, съеденный фейками 
про 400 трупов и 40 детей, за-
пертых контролершей и со-
жженных заживо. Мы, СМИ, 
и правоохранительные орга-
ны разоблачали эту неправду, 
предоставляли родственникам 
доступ в морги и распростра-
няли видеозаписи, на которых 
дверь кинозала была распах-
нута, - но сетевые шавки снова 
наскакивали и кусали именно 
губернатора:

«Только один человек остал-
ся в стороне от трагедии - это 
Аман Тулеев!»

«Всего в паре километров от 
его рабочего кабинета сгорели 
десятки людей, а он даже не 
приехал той ужасной ночью, 
чтобы хоть как-то поддержать 
их родственников».

«Не вышел на митинг!»
«Перечислил погибшим од-

нодневный заработок в 5724 
рубля».

«Не извинился перед по-
гибшими и кузбассовцами, а 
извинился перед Путиным!!!»

«Трагедия показала истин-
ное мурло человека, которо-
го многие уважали! Зачем ты 
съел наших детей, трупоед?.. 
Да пошел ты… после этого! 
Так не поступает даже по-
следний подонок. Не то что 
губернатор!» - в пятницу на-
писал на своей странице в се-
ти кемеровский медиамагнат 
Михаил Шкуропатский, не-
давно лично получавший из 
рук Амана Тулеева медаль «За 
служение Кузбассу», а теперь 
собравший всю грязь неспра-
ведливых обвинений и раз-
местивший в качестве иллю-
страции к посту фотографию 
огромного расплывающегося 
лица Тулеева, со щеками, ле-
жащими на плечах.

(И бесполезно доказывать, 

что эти фото - старые, годовой 
давности, когда сибирского 
казаха почти одолел сахарный 
диабет, а теперь Тулеев - су-
хонький и седой.)

Который не приехал сразу 
на место трагедии, потому что 
так попросил в тот момент 
глава МЧС Владимир Пучков: 
не отвлекать людей, когда счет 
шел на минуты.

Который лично вел в своем 
кабинете прием пострадавших 
и не спал трое суток.

И перечислил не одноднев-
ный заработок, а организовал 
по 5 миллионов рублей каж-
дой семье за каждого погиб-
шего: 1 миллион от областной 
администрации, 1 миллион 
от правительства, 3 миллиона 
от местных предпринимате-
лей, с которыми «была пред-
метная работа», как туманно 
выразился Тулеев в видео-
обращении к землякам в се-
редине недели (социальная 
ответственность бизнеса де-
тектед).

Семья, потерявшая двоих, 
получит десять миллионов, 
семья, потерявшая троих, - 
пятнадцать.

Это без учета помощи оли-
гарха Штенгелова, которо-
го Тулеев лично попросил у 
Путина достать из Австралии, 
чтобы за пожар ответили не 

только сторож, охранник и 
билетерша, но и собственник 
здания, и без учета денег, ко-
торые перечисляют жители 
других регионов России, мэр 
Риги и прочие сердобольные 
граждане. Пять миллионов - 
это только от Кузбасса.

Я не говорю, что деньги за-
менят людям детей, но лгать 
про 5724 рубля на фоне этой 
суммы низко: так же низко, 
как постить старые фотогра-
фии человека в болезни.

«Амана съело общественное 
мнение», - без обиняков пи-
шут сетевые политологи.

Которым они, политологи, 
отлично умеют управлять.

Хотя, если честно, все двад-
цать лет, что Тулеев руководил 
Кузбассом, население региона 
было однозначно за него. Об-
щественное мнение? Ну-ну...

Так кто и за что на самом 
деле свалил могучего хана 
Амана?

И рады ли этому жители 
Кузбасса?

А ведь, если по правде, Ту-
леев - мужественный человек 
и политик. Мало уже кто пом-
нит, что во время первых вы-
боров президента РСФСР в 
1991 году тогдашний никому 
не известный бывший началь-
ник Кемеровской железной 
дороги Аман Тулеев проти-
востоял вышедшему на пик 
популярности Борису Ельци-
ну и набрал в итоге больше 6 
процентов голосов. И что и 
дальше не раз открыто проти-
востоял Ельцину, открыто об-
виняя последнего в предатель-
стве интересов России в угоду 
американским интересам. 
Даже отказался принимать 
орден Почета. Что, впрочем, 
не мешало обоим политикам 
вполне мирно уживаться.

И почему-то никто не 
вспомнит, что тот же Тулеев 
не раз вел переговоры с тер-
рористами, предлагая себя 
вместо заложников. Но таково 
уж свойство человеческой па-
мяти, что хорошее помнится 
недолго.

СОЦИАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВО

На площади, где несколько 
дней назад бушевал немного-
численный, но громкий ми-
тинг про «Власть прячет тру-
пы», - скамейка с надписью: 
«Парковый диван изготовлен 
и установлен в подарок горо-
жанам от семьи Тулеева Амана 
Гумировича с пожеланиями 
приятного отдыха». В этом об-

разе - вся кемеровская власть.
- Тулеева даже в оппози-

ционной прессе звали отцом 
народа, он настоящий народ-
ный губернатор, - рассказы-
вают мне местные журнали-
сты. - Все эти бесчисленные 
раздачи многодетным сель-
ским семьям козочек, кур, 
баранов - от администрации: 
просто привозили в багажни-
ке машины барана и ярочку, 
заносили в хлев. Пенсионе-
рам - продуктовые наборы, 
картошку по осени, детям - 
бесплатные велосипеды: ты-
сяча, потом пять тысяч. Аман 
Гумирович говорит, что в дет-
стве он жил бедно и у него не 
было велосипеда, так пусть 
дети катаются. И все это не 
показуха, это системно, ре-
ально! На День шахтера если 
ребенок родится - 10 тысяч 
каждой мамочке. На 8 Мар-
та так же. Молодая семья на 
праздник женится - 50 ты-
сяч от администрации и бес-
процентная ссуда на покупку 
жилья, летом проезд пенсио-
нерам на дачи бесплатно, сту-
дентам вузов, у кого хорошие 
отметки, - компенсация от 
администрации за съем жи-
лья. Детям-сиротам, детям 
погибших шахтеров содержа-
ние от области бесплатное, да 
какое! В 2000-х их отправляли 
в Грецию! Сейчас - в Сочи. А 
сколько было стипендиатов 
лично у Тулеева: студенты, 
аспиранты…

Прямо реликтовый заповед-
ник социализма, патерналист-
ское государство в отдельно 
взятой области. И оно держа-
лось на фигуре губернатора.

Кстати, когда Тулеев рас-
сказывал о мерах поддержки 
семей погибших в «Зимней 
вишне», он так и говорил:

«Не так, что: похоронили, 
40 дней и забыли - нет. Теперь 
с каждой семьей буду лично 
разбираться: может, еще дети 
живые, родители. Если дети, 
их нужно вести до 18 лет, как 
в Кузбассе у нас принято. Мы 
досконально помощь окажем. 
Дальше - банки. Люди брали 
кредиты, другие ситуации. 
Эти банки полностью берут 
на себя обязательства по спи-
санию».

А теперь подумайте, нравит-
ся ли это банкам?

За чей счет весь банкет в де-
прессивном регионе, вы ведь 
догадываетесь?

Практика договорен-
ностей между властя-
ми региона и бизнесом о 
социально-экономическом 
сотрудничестве, а попросту 
дойка бизнеса на социаль-
ные нужды здесь никогда не 
скрывалась: «Кузбассразрез-
уголь» и прочие предприятия 
отчитывались, сколько сотен 
миллионов рублей отдадут 
на сирот и старушек. Бизнес 
предпочитал договариваться, 

Следствие ведет

      Ушел последний      советский губернатор
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Таблички на лавочках областного центра извещают 
горожан, что и эти городские удобства появились 

благодаря неусыпной заботе 
о земляках со стороны Амана Гумировича.

Когда Тулеев возглавил Кузбасс, бастующие шахтеры 
на центральной площади Кемерова 

были обычной картиной.
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      Ушел последний      советский губернатор
потому что были прецеденты: 
те, кто не договорился с Ама-
ном, не смогли работать в об-
ласти и даже жить в России.

«На День шахтера собирает 
всех угольщиков Междуре-
ченска: ты реконструируешь 
Дворец спорта, ты строишь 
новый мост, ты должен ас-
фальт в городе поменять. 
Каждый год выбирает но-
вый город: все, к празднику 
он превращается в картин-
ку! - рассказывает бывший 
депутат. - У нас была шутка, 
что надо еще областной День 
металлурга сделать: привлечь 
«ЕВРАЗ» и «РУСАЛ»!»

Оставит ли новая мет-
ла, которая по-новому, по-
либеральному метет, все эти 
реликты социализма, вопрос 
риторический.

Ну и какую услугу оказал в 
том числе семьям погибших в 
«Зимней вишне» кемеровский 
врач Андрей Волна, с пом-
пой отказавшийся от звания 
«Лауреат премии Кузбасса», 
и плюнувший в Амана Ту-
леева: «Вы струсили, вы не 
извинились, вы не подали в 
отставку?»

ВЫБИВАЛ ЗАРПЛАТЫ 
ШАХТЕРАМ И ПОГОРЕЛ

В 2011 году я приехала в Куз-
басс писать о местной банде 
милиционеров, материал по-
могали собирать сотрудники 
Следственного комитета РФ.

Неожиданно пресс-
секретарь местного СК, ми-
лая девушка, впала в ступор: 
«Как же так? Мы не можем 
давать по этой теме интервью! 
Что скажет Аман Гумирович?»

Мне пояснили: Тулеев на-
ложил запрет на любой нега-
тив из региона, даже если это 
уголовное дело, прошедшее в 
суде. Местным журналистам, 
только попытавшимся напи-
сать о голодовке шахтеров из-

за невыплаты зарплаты, гро-
зят увольнением.

Аман принимал решения 
поперек федерального цен-
тра: запрещал коллекторов и 
вводил комендантский час для 
детей, Аман вычищал всех яр-
ких политиков, которые мог-
ли стать ему конкурентами 
(как только о ком-то говори-
ли как о преемнике, тот мо-
ментально ссылался в лучшем 
случае в райцентр), и… Аман 
лично выбивал с нерадивых 
собственников, не плативших 
зарплату шахтерам, деньги. На 
этом и погорел.

- У нас был штаб при гу-
бернаторе, - рассказывают 
местные. - Туда вызывали 
собственников и работали с 
ними всеми мыслимыми и 
немыслимыми способами: 
грозили ОБЭПом, лишением 
лицензии, уголовным делом. 
Тулеев мог запретить заклю-
чать с проштрафившимися 
контракты, объявлял: «Я уже 
на рельсах в свое время с шах-
терами насиделся». Бизнес-
мену говорили: «Не умеешь 
работать - мы будем руково-
дить вместе тебя», - и акции 
предприятий отходили в не-
кий холдинг, которым руко-
водит друг Тулеева. Он был 
создан в 2002 году с нуля и вы-
рос до немыслимых размеров 
(перечисляются «купленные» 
холдингом предприятия, в том 
числе известная московская 
радиостанция. - Авт.)…

Этот холдинг до последнего 
времени был спонсором всех 
мероприятий в Кемерове. Лю-
ди удивительным образом его 
не любили: «Рвачи, все под 
себя гребут», - так же, как лю-
били Тулеева.

Но вот в 2016 году случил-
ся слом системы: в июле ад-
министрация Кемеровской 
области стала «работать» с 
собственником разреза «Ин-
ской», у которого две смены 

шахтеров отказались спу-
скаться под землю, потому 
что им не платили зарплату 
с апреля. Тулеев лично вы-
зывал бригадира… А в ноябре 
Следственный комитет РФ по 
Сибирскому федеральному 
округу возбудил уголовное 
дело, но не против владель-
ца за неплатежи, а против 
того самого штаба за вымо-
гательство у владельца акций 
на миллиард рублей.

Подозреваемые, внима-
ние: руководитель кеме-
ровского Следственного 
комитета Сергей Калинкин 
и два зама губернатора Алек-
сей Иванов и Александр Да-
нильченко.

Последний незадолго до 
ареста прямо рассказывал в 
прессе, что власти Кузбасса 
«дали понять» собственнику 
«Инского», что он не выпол-

няет своих обязанностей и 
должен передать компанию 
новому владельцу.

- Губернатор остался без 
силовой поддержки, - рас-
сказывают люди, близкие к 
администрации. - Поменяли 
начальника МВД, прислали 
из другого региона. Холдинг 
стал срочно распродавать ак-
тивы, теперь даже не знаем, 
что у них осталось. Наступило 
безвластие. Ощущение, что 
все разваливается.

- В Кемерове стали закры-
ваться продуктовые магазины: 
ушла местная сеть «Чибис», 
закрылся магазин «Холидей», 
их владельцы уехали из регио-
на, - делятся журналисты. - У 
людей стала падать зарплата. 
По сравнению с нулевыми, 
когда все росло, наступила 
депрессия.

Все наложилось на падение 
цен на уголь и кризис еще 
2009-го: именно тогда нача-
ла сокращаться шахтерская 
рабочая неделя и упали зара-
ботки.

А потом, весной 2017-го, 
Тулеев заболел. Надолго ис-
чез. Потом объявили, что ему 
делали в Германии операцию 
на позвоночнике.

Вернулся седеньким дедуш-
кой.

Его обвиняли в том, что он 
не вышел к людям на митинг, 
а он почти не ходит: его во-
дят под руки. Ходят слухи, что 
нога ампутирована. Пресс-
служба опровергает.

Сам Амангельды говорил, 
что Рузвельт вон руководил 
из инвалидного кресла, так 
что ничего...

Но - не усидел.
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Последняя встреча губернатора Тулеева (на снимке крайний слева) с Владимиром 
Путиным состоялась 27 марта, когда президент прилетел в Кемерово после 

страшного пожара в торговом центре «Зимняя вишня». На встрече также 
присутствовали полпред президента в Сибирском федеральном округе 

Сергей Меняйло (второй слева), глава МЧС Владимир Пучков (третий слева) 
и председатель Следственного комитета Александр Бастрыкин (справа).
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Кто придет 
теперь

Бенефициарами отставки Ту-
леева называют троих: нового 
вице-губернатора Сергея Ци-
вилева, месяц назад перед на-
значением имевшего беседу с 
президентом (именно Цивилева 
назначили врио губернатора - см. 
на < стр. 3), того самого медиа-
магната Михаила Шкуропат-
ского, евшего у Тулеева с руки 
ровно до момента, когда тот за-
болел, и единственного кемеров-
ского оппозиционера Максима 
Учватова, мочащего власть на 
собственном сайте, это такой 
местный Навальный.

Серьезным претендентом на-
зывают только Цивилева, Шку-
ропатский, по общему мнению, 
метит в депутаты.

Растерянный Аман Тулеев рас-
сказывал на ТВ, как раскачивают 
в эти дни регион: телефонными 
звонками «минируют» шахты, так 
что шахтеры, озверев, пять раз 
спускаются вниз и поднимаются 
на поверхность... адресно звонят 
родственникам погибших: «Это 
областной суд, приглашаем на 
предварительное слушание»,  - 
люди приходят, а суд - ни сном 
ни духом. Люди рыдают...

Нам стоит запомнить эти техно-
логии: когда у нас горе, масштаб-
ная трагедия, находятся силы, ко-
торые умеют разбередить рану, 
сыграть на самом чувствитель-
ном: заживо. Дети. Четыреста...

...Пойду положу гвоздику на ту 
скамейку в знак окончания эпохи 
Амангельды Тулеева.

цен на уголь и кризис еще 
2009-го: именно тогда нача-
ла сокращаться шахтерская 
рабочая неделя и упали зара-
ботки.

Тулеев заболел. Надолго ис-
чез. Потом объявили, что ему 
делали в Германии операцию 
на позвоночнике.

кой.

не вышел к людям на митинг, 
а он почти не ходит: его во-
дят под руки. Ходят слухи, что 
нога ампутирована. Пресс-
служба опровергает.

что Рузвельт вон руководил 
из инвалидного кресла, так 
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Все репортажи Ульяны Скойбеды 
из Кемерова, а также много видео - 
на сайте kp.ru

В город Юрга привезли кур для раздачи. Такие бесплатные «подарки от Тулеева» 
случались в населенных пунктах области чуть ли не каждый месяц.
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В апреле нас ждут очередные измене-
ния в порядке оплаты коммунальных 
услуг. Закон о так называемых прямых 
договорах прошел Госдуму и Совет 
Федерации. Осталась подпись прези-
дента, но в ней особо сомневаться не 
приходится, поскольку Владимир Пу-
тин сам говорил на последней своей 
пресс-конференции, что управляющие 
компании в сфере ЖКХ надо «отрезать 
от денежного потока» коммунальных 
платежей. Закон начнет действовать 
сразу после подписания, предположи-
тельно - уже с первых чисел апреля.

Суть новшеств в том, что жильцы мо-
гут платить за «коммуналку» не через 
свою управляющую компанию (ДЕЗ, 
ТСЖ и т. п.), а напрямую. Заключив 
договор непосредственно с теми, кто по-
ставляет им, например, воду или тепло. 
Без посредников. Сейчас по похожей 
схеме мы оплачиваем электричество и 
стационарный телефон. Счета, скажем, 
в Москве приходят непосредственно 
от Мосэнергосбыта и МГТС - туда мы 
и платим.

Возможны два варианта перехода на 
прямые договора.

Вариант первый - принять такое реше-
ние могут сами жильцы многоэтажки 
на общем собрании собственников. На 
основе этого решения перезаключаются 
договора с поставщиками коммуналь-
ных благ. Сказать «а мы так не хотим» 
поставщики теперь не имеют права.

Вариант второй - от обратного. Ресурс-
ники могут по собственной инициати-
ве разорвать договор с управляющей 
компанией. Это возможно, если у УК 
накопились долги перед поставщиками 
за два и более месяца. Как объясняют в 

Минстрое, куда-то бегать и подписы-
вать какие-то бумаги в такой ситуации 
жильцам не надо - прямой договор бу-
дет заключен автоматически.

Зачем потребовалось что-то менять? 
Давно уже обсуждается проблема, свя-
занная с тем, что УК нередко деньги 
с граждан собирают, а дальше по на-
значению их не перечисляют. Где-то 
прокручивают и задерживают оплату 
месяцами. Или вообще неожидан-
но объявляют о банкротстве. А уже 
собранные деньги при этом куда-то 
таинственно исчезают. Итог: целые 
дома объявляют неплательщиками 
и грозят отключить им, например, 
воду за долги. Притом что их жители 
ни в чем не виноваты - большинство 
все честно и вовремя заплатили. Для 
Подмосковья такие ситуации доста-
точно характерны.

В связи с этим и появилась идея 
убрать УК из цепочки платежей - 
без посредников надежнее. Нормально 
работающие «управляйки», впрочем, 
наказывать не будут. Если и самих жите-
лей, и поставщиков ресурсов все устраи-
вает, схема может остаться прежней.

Елена АРАКЕЛЯН

Главные изменения в апреле 
для нашего кошелька.
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Ипотеку на новую квартиру 
оформили. Может, теперь еще 

и на домик замахнуться?

С 1 апреля начала действо-
вать новая правительственная 
программа. На покупку дере-
вянного дома дадут льготный 
кредит - со скидкой в 5% годо-
вых по сравнению с обычными 
условиями банка.

Тут, правда, не все просто. 
Дом должен быть заводско-
го изготовления. А оборот 
предприятия-изготовителя  - не 
менее 200 млн. руб. в год. Если 
дачу вам будет строить брига-
да узбекских рабочих из заку-
пленного на стройрынке бруса, 
льготного кредита не видать. 

Минпромторг недоволен тем, 
что, хотя деревянные дома у на-
ших граждан пользуются спро-
сом, строятся они в основном 

серым образом - непонятно кем, 
непонятно из каких материалов, 
без проектов и прочей докумен-
тации. В то время как мощности 
домостроительных комбинатов 
сейчас загружены на 50 - 60%. 
Вот власти и хотят поддержать 
официальное заводское дере-
вянное домостроение.

Гражданам, впрочем, тоже 
польза будет. Готовые сборные 
дома, которые можно достаточ-
но быстро установить у себя 
на участке, и так пользуются 
популярностью. В том числе у 
подмосковных дачников. Неред-
ко на такую покупку берется 
обычный потребительский кре-
дит. Конечно, кредит по новой 
программе выгоднее.

ВАЖНО

На каких условиях 
дадут ссуду

�   Обратиться за кредитом надо с 1 апреля по 30 ноября 
2018 года. 

� Сумма - до 3,5 млн. руб. Больше - уже на обычных условиях.
� Предоплата - не менее 10% от суммы приобретаемого дома.
�  Дом должен быть из клееного или цельного бруса и/или 

панелей из массива или плит МДФ.

БРУС ПОД ЛЬГОТНЫЙ 
ПРОЦЕНТ

НАПОМИНАЛКА 
«КП»

Социальные пенсии 
чуть увеличатся

С 1 апреля социальные пенсии (их получают те, кто не заработал на обычную пенсию) проиндексированы на 2,9%. В среднем прибавка соста-вит 255 рублей, а средний размер пенсии - 9062 руб.
Также увеличится размер социаль-ной пенсии и у тех, кому она полага-ется в связи с инвалидностью или по-терей кормильца. У детей-инвалидов она вырастет в среднем до 13 410 руб., инвалидов с детства I группы - до 13 556 руб. 
Пенсии, которые получают семьи военнослужащих по случаю потери кормильца, подрастут до средних 10 746 руб.

ПЛАТЕЖИ 
ЗА ЖКХ - 

БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

ЧТО ЕЩЕ ПОМЕНЯЕТСЯ
� C 1 апреля вырастет стоимость некоторых почтовых 

услуг. Подорожают заказные письма весом до 20 граммов - 
до 46 руб. (было на рубль дешевле - 45). Пересылка заказной 
бандероли весом до 100 граммов теперь стоит 66 руб. (было 
на 6 руб. меньше).

� С 7 апреля участвовать в лотереях смогут только совер-
шеннолетние. Тем, кому нет еще 18, ни обычные лотерейные 
билеты, ни электронные продавать больше не будут. Так что пы-
тать удачу теперь - как покупать спиртное, только с паспортом.

Валентин 
ТРИЩЕНКО,
председатель
Алюминиевой
Ассоциации

Сроки про-
ектирования и 
строительства в 
рамках програм-
мы реновации 
жилья в Москве 
будут сокращены, сообщил на днях 
Департамент градостроительной 
политики столицы. Это сделано, 
чтобы все необходимые процедуры 
не затягивались и не мешали основ-
ному процессу. Планируется, что 
новое жилье получит около 350 000 
московских семей и им не придет-
ся даже делать ремонт: в квартирах 
выполнят отделку комфорт-класса.

Сам по себе проект является уни-
кальной возможностью сформи-
ровать городскую среду принци-
пиально нового качества - в том 
числе за счет внедрения современ-
ных технологий использования 
алюминия, которые увеличивают 
срок эксплуатации и экономят за-
траты как будущих жильцов, так и 
строителей.

Использование алюминия начи-
нается с фасадных решений, окон, 
остекления балконов и входных 
групп. Алюминиевые оконные ра-
мы - более долговечные изделия, и 
их использование позволяет в дол-
госрочной перспективе сэкономить 
на эксплуатации: если рассматри-
вать совокупную стоимость владе-
ния в период эксплуатации, то у рам 
из алюминия она в 1,4 раза ниже, 
чем у рам из ПВХ, и в 2,9 раза ниже, 
чем у деревянных. Качество окон из 
алюминиевого профиля позволяет 
увеличить межремонтные интерва-
лы и сократить циклы замен.

Одним из универсальных реше-
ний проекта реновации также могут 
быть вентилируемые фасады, все 
составляющие которых изготавли-
ваются из несгораемых материалов, 
а это дополнительная защита от 
пожара. Фасадные панели из алю-
миниевых композитов обладают 
улучшенной звукоизоляцией, что 
в комплексе со слоем утеплителя 
дает двойной звукопоглощающий 
эффект.

В целом возможности исполь-
зования алюминия внутри самого 
здания почти так же безграничны. 
Подвесные потолки, облицовка 
стен и колонн алюминиевым ли-
стом, рекуператоры, радиаторы, 
внутренние двери, проводка из 
алюминиевых сплавов - это дале-
ко не полный список современных 
решений. Конкурентные преиму-
щества данных изделий - это долго-
вечность, экологичность, энерго-
эффективность и доступная цена. 
Таким образом, использование 
алюминиевой продукции в рам-
ках программы реновации отвечает 
стратегическим целям этого про-
екта и может стать залогом нового 
качества жилищного строительства 
в Москве и других регионах.

Реновация 
с умом

 � МНЕНИЕЗа «коммуналку» можно платить 
по-новому, а на деревянный 
дом дадут льготный кредит

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням 
с 13.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Окончание. Начало на < стр. 1.

Руки опускаются. А при безотме-
точной системе он соревнуется с са-
мим собой.

В эксперимент уже вовлечено 15 
школ. А в одной - казалось бы, со-
вершенно рядовой - их не ставят семь 
(!) лет. Теперь этот опыт будут транс-
лировать на 100% школ.

В 9-й лицей «Лидер» я ехала с не-
которым предубеждением. «Как же 
вы  без отметок?» 

- Спохватились, уже семь лет без 
них живем, - разводит руками зам-
директора по воспитательной работе 
Ирина Бронникова. - Сначала мно-
гие родители протестовали: «Что вы 
придумали тут? Мы с двойками и 
пятерками учились, и дети пусть так 
учатся!» Конечно, приходилось убеж-
дать. Семей 10 забрали детей сразу. 
Но массово от нас не бежали. Пере-
ход на новую систему занял почти 
три года. 

Взять и отменить злосчастную 
шкалу придумали еще в 2009 - 2010-
м. Как раз когда появились новые 
стандарты. В них было четко про-
писано, что педагог должен оцени-
вать личностные и метапредметные 
результаты. Расшифруем: лидерство, 
успешность, умение ставить цели и 
их достигать…

- Одна из целей - избавление уче-
ников от стрессов, - объясняет Ирина 
Бронникова. - Стремимся понизить 
уровень тревожности. Ведь нагруз-
ка на детей дикая. Современно-
го школьника нужно нашпиговать 
информацией. Ребенка надо моти-
вировать, увлечь. А для этого необ-
ходимо внедрить новые 
технологии.

В 9-м лицее детей не ру-
гают вообще. Безобразни-
чал на уроке? Позвонят - 
поговорят с родителями. 
Хоть на голове ходи, на 
отметку это не повлияет.

А выглядит она, напри-
мер, так (цитирую дослов-
но): «Оценка: прочитала 
эпизод из рассказа «Ло-
шадиная фамилия». До-
стижения: чтение эмоци-
ональное и выразительное. 
Смогла выбрать интерес-

ный эпизод, показала участие раз-
ных героев в диалоге (в них сделала 
ошибки).

Цель: смотреть в Толковом словаре 
значение незнакомых слов.

Получив такую «отметку», ребенок 
может оставить отзыв и отправить 
вопрос учителю.

Специально для этого в школе соз-
дали свой портал. На сайте у каждого 
ученика свой личный кабинет. А 
в нем - расписание. Темы уроков, 
задания и те самые отметки. Учи-
тель проставляет их в электронном 
журнале, и они переходят в лич-

ный кабинет ученика. 
Закрытый от всех, кро-
ме ребенка, педагога и 
родителя.

Но когда учителю 
все это расписывать? 

На уроке опрашивают человек 5 - 6 
и на каждого строчить «портянку»? 
Чтобы выйти из ситуации, каждая 
кафедра набросала несколько клише, 
шаблонов. Копируешь, вставляешь, 
добавляешь конкретики.

- А что в итоге? - говорят в школе. - 
За 6 лет количество ударников и от-
личников увеличилось с 43 до 58%. 
Причем внутренние оценки совпа-
дают с внешними (ЕГЭ и прочими).

Правда, без электронного портала 
от отметок отказаться невозможно. И 
на разработку сайта потратили около 
миллиона рублей. Взяли их с согла-
сия родителей из попечительского 
фонда, туда каждый вносит сколько 
может.

Школа считается сильной, так что 
очередь сюда выстраивается за 2 - 3 
года. 

Ребенок вместо оценок получает… 
комменты. А как потом поступать - 
вот что волнует родителей больше 
всего?

Оказывается, в конце каждой чет-
верти ему все-таки выводится оцен-
ка. По классической пятибалльной 
шкале.

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).

Александр МИЛКУС, 
Олег ЯН

Доказано - 
двойки и пятерки 
безнадежно 
устарели.

Оценка в нынешнем ее 
виде  - один из важных эле-
ментов классно-урочной си-
стемы, придуманной Яном Ко-
менским еще в XVII веке. На 
тот момент это был прорыв 
в образовании  - собранные 
в класс мальчики готовились 
по одной программе. Главным 
было дать им среднее (для 
всех) образование. Шибко 
умные или очень слабые про-
цессу мешали.

Сейчас задача другая - вы-
вести ученика на максималь-
ные учебные достижения, 
раскрыть его способности. 
И тут… Тут наши привычные 
тройки, четверки, пятерки, 
как оказалось, только вре-
дят.

Оценка ведь не эталон. Это 
способ сравнить Васю с Пе-
тей. Зачем? Чтобы Петя счи-
тал себя хуже Васи? А может, 
ему просто по-другому мате-
риал нужно подавать, остав-
ляя больше времени на раз-
мышление, и он тоже станет 
получать хорошие оценки? 
Может, Петя просто тугодум и 
из него мог бы вырасти хоро-

ший ученый, но если в классе 
тон задает шустрый Вася, то 
Петя в конце концов погряз-
нет в тройках и опустит руки.

А как оценивать творческие 
работы?

Да и вообще плохая оцен-
ка - наказание за ошибки. Но 
обучение  - это как раз воз-
можность делать ошибки и 
на них учиться! Человек не 
должен бояться что-то сде-
лать не то!

Конечно, сегодня отказ от 
оценок воспринимается как 
нечто радикальное. Но пере-
ход от старого, промышленно-
го уклада к новому цифровому 
в конце концов в ближайшее 

время поменяет и систему 
обучения. И систему оцени-
вания. Для экономики и для 
страны сегодня важны спо-
собности каждого человека, 
каждого школьного выпуск-
ника. Может, он что-то будет 
делать замечательно руками и 
в этом он отличник, а может, 
он гениальный программист 
и его пятерки лежат в этой 
области. Главное - чтобы си-
стема поддержала развитие 
его способностей. В этом 
смысле красноярский экспе-
римент - шаг в будущее. А то, 
что многие родители и некото-
рые учителя принимают его в 
штыки, - это нормально. Никог-
да новшества в образовании 
не встречали с оркестром...

 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Оценка - враг школы

 ■ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Не лепо ли бяшут 
в учебниках?
Андрей ДЯТЛОВ

Вот сидит напротив меня внук Александр, 
первый класс. Задание: выучить стих...

Этот, из учебника:
Берёза моя, берёзонька,
Берёза моя белая,
Берёза кудрявая!
Стоишь ты, берёзонька,
Посередь долинушки;
На тебе, берёзонька,
Листья зелёные;
Под тобой, берёзонька,
Красны девушки поют;
Под тобой, берёзонька,
Красны девушки
Венки плетут...

Супруга моя с ним мучается, потому что 
парню по барабану стишок. Честно говоря, 
мне тоже, как и супруге.

Но мы упорно соблазняем внука черникой 
со сгущенкой и обещанием поговорить о ЧМ-
2018 после освоения сего шедевра русской 
пейзанской лирики.

Ну скажите мне, почему этот парнишка, 
веселый, живой, прекрасно разбирающийся 
в автомобилях, футболе и шахматах, любя-
щий научные передачи, «плавающий» в ин-
тернете, как в бассейне (куда тоже ходит), 
любитель Третьяковки и театра, продвинутый 
в английском, умный, любопытный, должен 
учить какую-то позапрошловековую хрень про 
«березоньку кудрявую» и «красных девушек, 
плетущих венки» и про прочие «долинушки»?

Я могу прямо тут объявить конкурс среди 
родителей: кто быстрее заучит это неродный 
шедевр.

Но лучше пусть соревнуются составители 
таких пособий и учебников, особенно по 
литературе. Мне просто интересно, а они 
сами понимают, что поколение «березонек» 
и «красных девушек» уже не то что для наших 
внуков, но даже и для нас, учившихся в шко-
лах в семидесятых (да-да, в прошлом веке!), 
а уж тем более для наших детей -  родителей 
наших внуков, - уже было тягомотиной, а 
нынче и вовсе померло.

Нет, конечно, пусть студенты-филологи и 
все это штудируют как историю русского 
языка. Флаг им в руки. Но зачем с наши-
ми 7 - 8-летними внуками-то, осваивающими 
гаджеты раньше азбуки, в школе говорим на 
языке динозавров?!

Вы бы еще, педагоги-стратеги, им что-то 
из «не лепо ли бяшете» в оригинале забили 
им в программу. 

Ну просто спросите у них, что такое «вено-
чек» или «красна девица». И все вам станет 
ясно.

Я так и слышу: а духовность? А фольклор, 
на котором воспитывались поколения?

Ответ готов, он банален, но что делать: с 
детьми надо говорить на их языке, а если 
вы в этом отстали - это не значит, что ваши 
проблемы нужно решать за счет отвращения 
у детей к учебе. Дети хотят умных и веселых 
современных квестов на уроках, игр, через 
которые научатся думать и понимать, а им: 
«Некому березу заломати...»

Это же просто. Вот мы, старшее поколение, 
которые уже дедушки и бабушки, с нашими 
родителями в СССР пели одни песни и смо-
трели одни фильмы. И всего лет за двадцать 
произошел такой разрыв, что не детей надо 
учить нас понимать, а нас учить понимать де-
тей. Они говорят по-другому, думают иначе, 
у них вообще другой мир.

Эх, песталоцци-ушинские...
Вы сами-то, по чесноку, это учили бы?
Боюсь, даже за чернику со сгущенкой не 

стали бы.

Может, 
это последнее фото, 

на котором школьники 
в ужасе от оценки.

«Комсомолка 
рекомендует»: 

Электронные 
учебники 

по выгодным ценам
от ведущих 

издательств России 
на shop.kp.ru

Опять не двойка!
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Сергей ПЕТРОВ

Продукцию из Тюмени  
можно встретить  
в 76 странах ближнего  
и дальнего зарубежья.

Тюменскую продукцию хорошо зна-
ют в ряде стран Европы и СНГ. Товары 
made in Tyumen закупают во Франции, 
Германии, Нидерландах, Великобри-
тании, Бельгии, Финляндии, Швеции, 
Латвии, Белоруссии, Казахстане. В 
основном туда поставляют топливно-
энергетические товары, продукцию 
химической промышленности, ме-
бельные заготовки, древесный уголь, 
бумажно-беловую продукцию, тек-
стильные изделия.

Количество экспортеров из числа тю-
менских предприятий растет с каждым 
годом. По данным Уральского тамо-
женного управления, в 2015 году их бы-
ло 50, в 2016-м уже 138, а в 2017-м 161. 
Соответственно, увеличился и внеш-
неторговый оборот региона - более чем 
в 1,8 раза, до 4,8 млрд долларов в 2017 
году, экспорт достиг 2,9 миллиарда.

Губернатор Тюменской области Вла-
димир Якушев подчеркивает, что по-
тенциал выхода предприятий региона 
на зарубежные рынки достаточно вы-
сок и тому есть свидетельство.

- Примеров немало - завод «Стек-
лотех», Ялуторовский мясокомби-
нат, из предприятий малого бизнеса 
- «Тюменские аэрозоли». Безуслов-
ные лидеры - Тюменский фанерный 
завод, «Сибур», Антипинский НПЗ, 

«УГМК Сталь», «Кнауф Инсулейшн 
Тюмень», «Бентек» и другие. Это ком-
пании различных отраслей экономи-
ки - нефтяной, деревообрабатываю-
щей, стекольной, фармацевтической, 
пищевой, АПК, - перечислил глава 
региона производителей, которые со 
своей продукцией успешно вышли на 
зарубежный рынок.

К сожалению, предпринимателям 
часто недостает базовых знаний для 
ведения внешнеэкономической дея-
тельности - какую страну выбрать для 
экспорта, как сертифицировать про-
дукцию или защитить интеллектуаль-
ную собственность. Нюансов много, 
поэтому одна из приоритетных задач 
тюменского правительства - содей-
ствие в развитии несырьевого экспор-

та, в том числе информационная под-
держка и обучение по образовательной 
программе Российского экспортного 
центра (РЭЦ).

По словам Владимира Якушева, обу-
чение по образовательной программе 
РЭЦ проводят не только тюменские 
специалисты, но и эксперты россий-
ского и международного уровня. Кро-
ме того, создан и размещен на деловом 
портале правительства Тюменской об-
ласти экспортный каталог товаров, 
произведенных на территории регио-
на. Для поощрения активных экспор-
теров и популяризации экспорта про-
водится конкурс «Лучший экспортер 
Тюменской области». Только в 2017 
году правительство области организо-
вало 74 международных мероприятия: 

25 выездных и 49 визитов иностран-
ных делегаций в Тюменскую область.

И в подтверждение эффективно-
сти такой информационно-образо-
вательной деятельности можно при-
вести следующие показатели: сумма 
экспортных контрактов, заключен-
ных тюменскими малыми и средними 
предприятиями, в 2017 году составила 
почти 2 млн долларов. Всего был за-
ключен 31 экспортный контракт, для 
сравнения: в 2016 году их было 18.

В перспективе региональные про-
изводители вместе с правительством 
области нацелились на страны Азии, 
кроме того, есть хорошие перспекти-
вы для сотрудничества с некоторыми 
странами Ближнего Востока. Туда пла-
нируется поставлять продовольствен-
ные товары и сельскохозяйственное 
сырье, продукцию химической про-
мышленности, металлы, древесину.

- В качестве приоритетных парт-
неров тюменским правительством 
определен ряд стран Южной и Юго-
Восточной Азии: Китай, Республика 
Корея, Япония, Индия, Индонезия, 
Вьетнам. В условиях европейских 
санкций рынки стран Азии и Ближ-
него Востока более открыты к со-
трудничеству, их представители сами 
проявляют интерес к торгово-эконо-
мическим связям с Россией, - про-
комментировал губернатор.

Картина дня: Тюмень
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Марина МЕДВЕДЕВА

Директор департамента 
здравоохранения 
Инна Куликова 
уже представила 
коллективу нового 
руководителя ОКБ № 2.

В тюменском здравоохране-
нии перестановки. Как сооб-
щил департамент здравоохра-
нения Тюменской области, на 
должность главного врача об-
ластной клинической больницы 
№ 2 назначен Роман Паськов. 
Напомним, с июня 2005 года 
ОКБ № 2 возглавляла Наталья 
Александровна Сливкина.

Директор департамента 
здравоохранения Тюмен-
ской области Инна Кули-
кова уже представила коллек-
тиву нового руководителя.

Роман Паськов - доктор меди-
цинских наук, профессор кафед- 
ры травматологии, ортопедии 
и ВПХ с курсом детской трав-
матологии Тюменского госу-
дарственного медицинского 
университета, врач - травма-
толог-ортопед высшей квали-
фикационной категории.

Роман Владимирович окончил в 
2003 г. ГБОУ ВПО «Тюменская го-
сударственная медицинская ака-
демия», в 2005 г. - ординатуру по 
специальности «травматология 
и ортопедия». Трудовой путь на-
чинал в областной клинической 
больнице № 2 в качестве врача 
- травматолога-ортопеда. Послед-
ние несколько лет возглавлял 
Уральский клинический лечебно-
реабилитационный центр.

- Роман Владимирович ежегод-
но выполняет около 300 опера-
ций, регулярно участвует в рос-
сийских и зарубежных научных 
и образовательных конференци-
ях, мастер-классах, тематиче-
ских семинарах по ортопедии 
и вертебрологии, - рассказали 
в пресс-службе департамента 
здравоохранения.

Алена ИВАНОВА

Тюменская область 
вошла в число лучших 
регионов по уровню раз-
вития физической куль-
туры и спорта в 2017 го-
ду, заняв первое место 
в группе с численностью 
населения до двух мил-
лионов человек, оставив 
позади Омскую область и 
Чувашскую Республику. В 
общем зачете Тюменская 
область замкнула тройку 
лидеров. На первом мес-
те расположился Крас-
нодарский край, на вто-
ром - г. Санкт-Петербург. 
В рейтинге субъектов 
Российской Федерации 
по показателям развития 
физической культуры и 
спорта Тюменская об-
ласть с 2012 года входит 
в пятерку лучших в стра-
не, а последние четыре 
года лидирует в своей 
группе среди субъектов 
РФ с населением до 2 
миллионов человек.

Среди критериев оцен-

ки - целый комплекс по-
казателей по развитию 
физической культуры и 
массового спорта, спор-
та высших достижений, 
адаптивной физической 
культуры и подготовки 
спортивного резерва.

По данным статистики, 
доля тюменцев в возрас-
те от 3 до 79 лет, систе-
матически занимающихся 
физической культурой и 
спортом, в 2017 году со-
ставила 40,9%, или 560,5 
тыс. человек, а доля уча-
щихся и студентов в воз-
расте 6 - 29 лет - 91,4%, 
это более 405 тысяч 
представителей молодо-
го поколения.

На территории Тюмен-
ской области насчиты-
вается свыше 3,5 тыс. 
спортивных сооружений.

Особое внимание при 
организации физкультур-
но-оздоровительной рабо-
ты уделяется инвалидам и 
социально неблагополуч-
ным подросткам. В 2017 
году 25% жителей регио-

на от общей численности 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
и инвалидов (за исключе-
нием инвалидов, которые 
имеют противопоказания 
для занятий физической 
культурой и спортом) сис-
тематически занимались 
физической культурой и 
спортом.

В 2017 году состоялось 
порядка 450 спортивно-
массовых мероприятий 
с общим количеством 

участников более 102 
тысяч человек.

Ведущими спортсмена-
ми Тюменской области в 
прошлом году завоевано 
1 537 медалей различно-
го достоинства, из них  
1 371 медаль на всерос-
сийских соревнованиях и 
166 медалей на междуна-
родных, отметили в депар-
таменте по физической 
культуре, спорту и допол-
нительному образованию 
Тюменской области.

 ■ ПРОСТО ЦИФРЫ

Тюменская область -  
в числе сильнейших 
спортивных регионов

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

В главной больнице Тюмени 
поменяли главврача
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Тюменские предприятия 
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Скрывают ли
археологи находки, 
которые 
противоречат 
традиционным 
взглядам 
на историю 
человечества?

ИЗ ИНДЕЙСКИХ 
ВЕЛИКАНОВ
САМЫЙ ГЛАВНЫЙ 
ВЕЛИКАН

В 1895 году газета 
«Мир», выходившая 
в Калифорнии (The 
World, October 7, 1895), 
сообщила о хорошо со-
хранившейся мумии 
индейца, которую об-
наружила бригада ста-
рателей в одной из пе-
щер близ Сан-Диего.

Размеры находки 
шокировали. Рост ин-
дейца, чьи останки до-
ставили ученым, при 
жизни превышал 274 
сантиметра. Одно слово 
гигант - «самый боль-
шой гигант из когда-
либо известных», по 
определению авторов 
газетной заметки.

Мумию так и на-
звали - «Гигант из 
Сан-Диего» и начали 
демонстрировать ши-
рокой публике в разных 
штатах.

Журналисты под-
черкивали, что муми-
фицированные останки 
обследовал профессор 
Томас Уилсон, куратор 
отдела доисторической 
антропологии Смитсо-
новского института, и 
заверил, что они под-
линные.

Методов радиоугле-
родного датирования 
тогда еще не было. По-
этому точный возраст 
мумии остался неуста-
новленным. Ученые 
лишь прикинули, что 
она старше 250 лет. И 
определили, что вы-
соченный индеец был 
глубоким стариком.

Среди индейцев Се-
верной Америки ходи-
ли легенды о племени 
гигантов, населявших 
когда-то местные зем-
ли. «Бледнолицые» 
легендам не верили. 
Получалось, что зря. 
«Гигант из Сан-Диего» 
стал тому доказатель-
ством.

Прошло время. И на 
небывало рослую му-
мию обратила внима-

ние другая газета - The 
Salt Lake Тribune (June 
07, 1908, Page 17). Ря-
дом с «Гигантом из 
Сан-Диего» опять ока-
зались ученые Смит-
соновского института. 
Журналисты сообщи-
ли, что те выкупили 
останки, прибыв на 
выставку в Атланту, 
где индеец тогда «га-
стролировал». Запла-
тили 500 долларов. 
Что соответствовало 
примерно 15 тысячам 
нынешних долла-
ров. Экспонат продал 
его «продюсер» - не-
кто мистер Лукас (Mr. 
Lucas).

И далее выяснилось: 
мумия поддельная. 
Вместо кожи у нее засо-
хший желатин, вместо 
волос - пакля. Кости - 
человеческие, но ото-
двинуты в суставах друг 
от друга, чтобы «вытя-
нуть» тело. В несомнен-
ной фальсификации га-
зету заверил профессор 
Макги (W.J. McGee) - 
один из руководителей 
Бюро этнологии США, 
проводивший экспер-
тизу.

Получалось, что «Ги-
гант из Сан-Диего», 
будучи поддельным, 
никак не мог служить 
подтверждением ин-
дейских мифов о вы-
сокорослом племени, 
когда-то тут обитав-
шем.

ЛЮДЕЙ ТАКОГО 
РОСТА ВСТРЕТИТЬ 
ЗАПРОСТО 
НЕПРОСТО

Р а з о б л а ч е н и е 
100-лет ней давности 
вспоминают и по-
ныне. Но обвиняют в 
бессовестной фальси-
фикации истории не 
«скульпторов», создав-
ших «Гиганта из Сан-
Диего», а ученых Смит-
соновского института. 
Мол, мумия была на-
стоящая, а те - ковар-
ные - специально объ-
явили ее поддельной и 
изъяли от греха, чтобы 
не портить картину ми-
ра, в котором реальные 
гиганты не водились. 
Разве что о них ходили 
бездоказательные ле-
генды.

Энтузиасты-кон спи-
рологи объясняют: ре-
шительные действия по 
сокрытию «правды» на-
чались после того, как 

в конце позапрошло-
го века на территории 
Северной Америки ста-
ратели стали находить 
множество гигантских 
скелетов - ростом бо-
лее 3 метров и выше. 
Смитсоновцы их вы-
купали и уничтожали. 
Судьба «Гиганта из 
Сан-Диего» якобы то-
му подтверждение. Нет 
его больше.

А не так давно появи-
лась информация, что 
Верховный суд США 
удовлетворил иск Аме-
риканского института 
альтернативной ар-
хеологии (American 
Institution of Alternative 
Archeology - AIAA). И 
постановил, чтобы 
Смитсоновский инсти-
тут обнародовал доку-
менты, которые непра-
вомерно засекретил, и 
признался в том, что 
его сотрудники уни-
чтожили доставшиеся 
институту гигантские 
мумии и скелеты.

ВЕРЮ - НЕ ВЕРЮ?
Значит, сведения о 

фальсификации - са-
ми фальсификация? И 
«Гигант из Сан-Диего» 
вместе с соплеменни-
ками, которые выраста-
ли еще выше, все-таки 
существовали в приро-
де? Увы, не факт.

Смитсоновский ин-
ститут действитель-
но существует. А вот 
Американского ин-
ститута альтернатив-
ной археологии не 
было и нет. Под аб-
бревиатурой AIAA 
скрывается ни в чем 
не повинный American 
Institute of Aeronautics 
and Astronautics (Аме-
риканский институт 
аэронавтики и астро-
навтики).

Энтузиасты давно 
разобрались: информа-
ция про суд, якобы при-
звавший смитсоновцев 
к ответу, впервые поя-
вилась на «клоунском» 
сайте World News Daily 
Report, который специ-
ализируется на забавных 
подделках, кажущихся 
правдоподобными. Од-
нажды он сообщил, что 
сотрудники нашего рос-
сийского Эрмитажа, раз-
бирая предметы, остав-

шиеся после Сталина, 
обнаружили среди них 
череп Адольфа Гитлера.

Авторы сайта так шу-
тят. И про секретные 
гигантские скелеты по-
шутили еще 3 декабря 
2014 года. Но теперь эта 
новость гуляет как се-
рьезная. Опыт и здравый 
смысл подсказывают: все 
то, что выглядит сверх-
ъестественным, как пра-
вило, оказывается некой 
фальсификацией. Рано 

или поздно находятся 
скептики с убедитель-
ными опровержениями.

С другой стороны... 
Вдруг кто-то сознатель-
но запутывает людей, 
уводя их подальше от 
правды?

Вот и «Гигант из 
Сан-Диего». Вроде бы 
ясно: надурили с ним. 
А сомнения остаются. 
Вдруг гигантские ин-
дейцы и в самом деле 
существовали?

Мумия
 гиганта. 
Слева - 

профессор 
Макги, якобы 
выявивший 
подделку, 

и продюсер 
мумии 

мистер Лукас, 
который 

не догадывался 
о фальсификации.

Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙВладимир ЛАГОВСКИЙ

Скрывают ли
археологи находки, 
которые 
противоречат 
традиционным 

ние другая газета - The 
Salt Lake Тribune (June 
07, 1908, Page 17). Ря-
дом с «Гигантом из 
Сан-Диего» опять ока-
зались ученые Смит-
соновского института. 

О тайне 
трехпалых 
мумий 
читайте 
на сайте kp.ru

Программу 
«Теорема Лаговского» 

слушайте по субботам в 15.45 
(мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

в конце позапрошло-

СПРАВКА «КП»
Смитсоновский институт - обширный на-учный комплекс, который включает обра-зовательный и научно-исследовательский институты, 9 научно-исследовательских центров, зоопарк, сеть из 19 музеев и 156 их филиалов. Музеи Смитсоновского ин-ститута - самое крупное в мире хранилище разнообразных археологических и научных экспонатов, исторических ценностей, пред-метов искусства и артефактов.Смитсоновский институт создан в 1846 го-ду на средства британского ученого Джеймса Смитсона, завещанные им на «основание учреждения в США, которое будет служить развитию и распространению знаний».

Тайна мумии 
«Гиганта из Сан-Диего»
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Алексей КОСЕНЧУК

В регионе с завидной 
регулярностью появляются 
новые инвестпроекты.

Создание программы по импорто-
замещению стало одним из ключевых 
событий, которые определили разви-
тие агропромышленного комплекса 
в Тюменской области. Продукция, 
выпускаемая в регионе (рыба, мя-
со, птица и зерновые), становится 
всё более востребованной далеко за 
пределами Тюменской области, а 
это значит, что и ее качество отме-
чается российскими и зарубежными 
партнерами. Сегодня региональное 
правительство оказывает большую 
поддержку сектору АПК, и, как ре-
зультат, на территории региона с за-
видной регулярностью появляются 
новые инвестиционные проекты.

ИТОГИ-2017
В прошлом году в области АПК в 

Тюменском регионе с успехом за-
вершилось строительство и ввод в 
эксплуатацию нескольких крупных 
инвестпроектов на общую сумму поч-
ти 15 млрд рублей, благодаря чему 
было создано более тысячи новых 
рабочих мест.

Одним из таких крупных объектов 
стал молочно-товарный комплекс на 
4,6 тыс. голов, который построило 
предприятие «Тюменские молочные 
фермы» (ГК «ДАМАТЕ»). Это один из 
самых современных молочных ком-
плексов в России, где отсутствуют 
традиционные танки для хранения 
молока в большом доильном зале - это 
главная особенность проекта. Вместо 
них на молочно-товарном комплек-
се расположены автоцистерны-по-
луприцепы, куда можно закачивать 
охлажденное в потоке молоко напря-
мую. В структуру этого инвестпроекта 
входят пять больших коровников для 
содержания основного стада, коров-
ник с родильно-сухостойным отде-
лением, три корпуса для содержания 
тёлок и нетелей в возрасте от года и 
двух лет, здания для содержания телят 
и другие помещения.

Еще один крупный инвестпроект 
реализован в Нижнетавдинском рай-
оне, это свиноводческий комплекс 
«Тюменский». После того как пред-
приятие выйдет на проектную мощ-
ность, общее поголовье животных 
составит более 23 тысяч голов. Среди 
разводимых пород - ландрас, йорк-
шир и дюрок. Ежегодно здесь будут 
выпускать порядка 4000 тонн сви-

нины в живом весе, а это 34,4 тыся-
чи голов в год. Комплекс включает 
в себя корпуса для искусственного 
осеменения животных, опороса, до-
ращивания и откорма.

В Ишиме ЗАО «Племзавод «Юби-
лейный» завершило строительство 
завода по глубокой переработке пше-
ницы, производительность составит 
120 тысяч тонн в год. Еще в 2014 году 

здесь открыли элеватор и мель-
ницу, в 2016 году ввели в экс-
плуатацию административное 
здание и объекты второй оче-
реди, а в прошлом году нача-
лось производство продукции 
- клейковины, пищевого эти-
лового спирта, кормовой бар-
ды и гранулированных отрубей. 
Планируется, что на предпри-
ятии будут производить 250 кг 
лизина, 100 кг глютена, 170 лит-
ров спирта и 200 кг кормового 
концентрата.

- Еще один крупный инвест-
проект, который реализован в 
Тюменской области, это за-
вод по производству индейки 
«Абсолют-Агро» в Юргинском 
районе, - рассказывает директор 
департамента агропромышлен-

ного комплекса Тюменской области 
Владимир Чейметов. - В этом году на 
заводе произведут порядка 10 тысяч 
тонн мяса. При выходе этого пред-
приятия на проектную мощность об-
щее количество поголовья превысит 
280 тысяч птиц. Каждый день с завода 
будет поставляться порядка двух ты-
сяч голов индейки в Заводоуковск, 
где расположен цех убоя.

Сегодня агропромышленный 
комплекс Тюменской области по 
нескольким показателям занимает 
лидирующие позиции в России. Вы-
сокая урожайность и сбор овощей 
входят в пятерку лучших по стране. 
По словам Владимира Чейметова, 
таких показателей собираются до-
биться в большинстве направлений.

ТОТАЛЬНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
Для развития агропрома необходи-

мо что? Правильно, модернизация 
производства. Сегодня, благодаря уже 

существующим в Тюменской области 
инвестиционным проектам, активно 
внедряются инновационные техноло-
гии, развиваются собственные раз-
работки и применяется успешный 
опыт западных коллег. По словам 
Владимира Чейметова, модерниза-
ция необходима для современной, 
качественной работы регионального 
сектора АПК.

К примеру, модернизируют свое 
производство тюменские птицефаб-
рики. Так, птицефабрика «Пышмин-
ская» уже в этом году планирует ввес-
ти в эксплуатацию цеха термической 
обработки кормов. Модернизация, 
рассчитанная до 2021 года, включает в 
себя строительство шести птичников 
для содержания кур-несушек. В этих 
птичниках установят современное 
восьмиярусное технологическое обо-
рудование, а устаревшие птичники 
выведут из оборота. Новые птичники 
соединят с построенным еще в 2016 
году цехом сортировки и упаковки 
яйца магистральным конвейером яй-
цесбора. Также здесь появится боль-
шой зерносушильный комплекс с 
объемом единовременного хранения 
35 тыс. тонн зерна, который позволит 
покрыть потребности птицефабрики 
в сушке зерна во время уборочных 
работ.

Боровская птицефабрика тоже не 
отстает и проводит первый этап мо-
дернизации. Он предполагает стро-
ительство двух птичников с клеточ-
ным оборудованием для содержания 
ремонтного молодняка и строитель-
ство шести птичников с клеточным 
оборудованием для содержания кур-
несушек по 180 тысяч птице-мест. 
Также в этом году появится яйцесор-
тировочно-логистический центр с 
объемом сортировки до 3,5 млн штук 
в сутки. Будет и вторая очередь модер-
низации, рассчитанная до 2020 года. 
Она включает в себя строительство 
двух птичников с клеточным обору-
дованием для содержания ремонтного 
молодняка, на 59616 мест каждый.

«Тюменский бройлер» (группа 
«ПРОДО») будет модернизировать 
производство вплоть до 2020 года. 
Сейчас проходит первый этап, кото-

Правительство Тюменской области        оказывает большую поддержку АПК
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рый включает в себя реконструкцию 
11 птичников, строительство цеха по 
утилизации отходов, строительство 
шести корпусов откорма для увели-
чения объемов производства готовой 
продукции на 20%, покупку инкуба-
ционных машин и завершение стро-
ительства холодильника на 70 тонн 
готовой продукции. Как отметил Вла-
димир Чейметов, соглашение между 
правительством региона и группой 
«ПРОДО» заключили в конце 2017 
года. Объем планируемых инвести-
ций составляет более 1,6 млрд рублей.

Что касается птичьего помёта, кото-
рый в избытке производят три тюмен-
ские птицефабрики, то, по мнению 
Владимира Чейметова, он должен пе-
рерабатываться. По словам директора 
департамента, в Тюменской области 
есть такие технологии переработки: 
помёт можно перерабатывать в ком-
постные брикеты, на которых будут 
выращивать сельскохозяйственные 
культуры, например шампиньоны.

- В рамках программы модерни-
зации, которая сейчас проходит на 
наших птицефабриках, подразумева-
ется создание подобных производств, 
- подчеркнул Владимир Чейметов.

ПОЛНЫМ ХОДОМ
В Голышмановском районе в этом 

году стартует строительство третьей 
очереди молочно-товарного комплек-
са, которая предполагает расшире-
ние до 11491 ското-места. Сейчас 
готовится проектная документация, 
идет предынвестиционная стадия. В 
селе Плеханово Ярковского района 
появится молочно-товарная ферма 
на 1,8 тысячи голов. После выхода 
на полную мощность планируется 
увеличение объемов молока на 13,5 
тысячи тонн в год, а мяса крупного 
рогатого скота - на 260 тонн в год.

- В ходе инвестиционного проек-
та планируется закупить племенной 
молодняк крупного рогатого скота, 
оборудование и сельскохозяйствен-
ную технику. Проект реализуется с 
2013 года, и в этом году он должен 
завершиться. Будет создано 59 но-
вых рабочих мест, - отметил директор 
департамента АПК Владимир Чей-
метов.

Также в планах на этот год значится 
строительство третьей очереди теп-
личного комплекса производствен-
ной площадью 15 га, с инженерными 
коммуникациями, для круглогодич-
ного выращивания овощей. Ожида-
ется, что благодаря новому инвест-
проекту одних только огурцов будут 
ежегодно выпускать до 18,5 тысячи 
тонн и, главное, появится 300 новых 
рабочих мест.

Еще один «овощной» инвестпро-
ект - по переработке картофеля на 
30 тыс. тонн в год - появится в се-
ле Упорово, его строит агрофирма 
«КРиММ». Проект предусматривает 
производство картофеля Fresh Gut в 
атмосферной упаковке и пастери-
зованного картофеля в вакуумной 
упаковке. Стоит отметить, что таких 
заводов в России еще нет, это уни-
кальный проект, благодаря которому 
Тюменская область сможет выйти с 
сельскохозяйственной продукцией на 
экспорт, увеличить площади под по-
садку картофеля и упрочить позиции 
по его валовому сбору в РФ. Планиру-
ется, что завод запустят в следующем 

году. На сегодня уже возведен каркас 
зданий, частично уложена кровля и 
стеновые панели, поступает техно-
логическое оборудование.

Компания «Руском» планиру-
ет начать строительство комплекса 
полного цикла по выращиванию и 
переработке бройлеров мощностью 
до 40 тысяч тонн в год. Сейчас идет 
предынвестиционная стадия, между 
правительством Тюменской области 
и ООО «Руском» подписано соглаше-
ние о сотрудничестве. Планируется 
создать 480 новых рабочих мест.

МАЛ, ДА УДАЛ
Крупные игроки - это, конечно, 

хорошо, но предприниматели малого 
и среднего бизнеса от них не отста-

ют. Как отметил Владимир Чейметов, 
бизнесмены разрабатывают и внедря-
ют свои проекты по модернизации 
производства, расширяют мощности 
своих предприятий и открывают но-
вые производства. Например, сейчас 
реализуется несколько проектов в об-
ласти овцеводства, кролиководства, а 
также по разведению и выращиванию 
лошадей. Десятки проектов связаны с 
разведением мясных пород крупного 
рогатого скота обрак и герефорд, ко-
торые уже закуплены.

- Малый бизнес на селе на са-
мом деле активен и изобретателен, 
- отмечает Владимир Чейметов. - В 
Исетском районе планируется про-
изводить кумыс по международным 
стандартам, в Бердюжском - произ-
водить плавленый сыр, в Викулов-
ском - возвести коптильный цех, в 
Тюменском районе планируют вы-
ращивать и перерабатывать грибы, 
а в Омутинском районе минувшей 
осенью занялись посадкой озимого 
чеснока.

Реализуется несколько проектов 
в рыбоводстве. Предприниматели 
активно зарыбляют озера и создают 
искусственные водоемы.

КСТАТИ
Весенние полевые работы в Тю-

менской области начнутся не раньше  
20 апреля. По словам заместителя гу-
бернатора, директора департамента 
АПК Тюменской области Владимира 
Чейметова, в последние 20 лет пер-
вые полевые работы начинались 21 
- 24 апреля - боронование, подкормка 
многолетних трав, а затем уже посев. 
Площадь посевов в этом году будет на 
уровне прошлогодней, сложностей в 
подготовке к посевной нет. На сегодняш-
ний день готовность техники составляет 
98%, прицепного оборудования - 96%.

Правительство Тюменской области        оказывает большую поддержку АПК

ЦИФРЫ
Общий объем вложений в ряд крупных инвестиционных проектов АПК Тюменской 

области - более 20 млрд рублей.
На разных стадиях готовности в АПК Тюменской области реализуется более 170 

инвестиционных проектов.
В 2017 году завершены крупные инвестпроекты на общую сумму инвестиций в 15 

млрд рублей.
В 2018 году, благодаря инвестпроектам, будет создано 700 новых рабочих мест, 

всего же до 2020 года - около 3,5 тысячи.
В рамках новых инвестпроектов до 2020 года в развитие АПК будет вложено по-

рядка 38 млрд рублей.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

BMW Х3, «Линкольн», «Рендж- 
ровер Воуг», Jeep Grand 
Cherokee... Автопарк из де-
сяти машин, три автома-
та Калашникова и миллионы 
на банковских счетах. Нет, 
это не джентльменский на-
бор колумбийских наркобаро-
нов, а нажитое непосильным 
трудом секретарши из Ека-
теринбурга. Алла Турчинова, 
устав от рутинной работы с 
документами, сколотила бан-
ду автомошенников и стала 
инсценировать аварии не хуже 
голливудских режиссеров. Рев 
моторов, визг шин, удар и 500 
тысяч рублей за пять минут.

СЛЕПИЛА ИЗ ТОГО,  
ЧТО БЫЛО

31-летнюю Аллу Турчино-
ву природа не обделила кра-
сотой. А еще расчетливым 
умом. Дама закончила юрфак 
и быстро нашла себе работу 
по профилю. Правда, взяли 
ее на первое время лишь се-
кретаршей.

Личная жизнь складыва-
лась не так, как хотела де-
вушка. Нет, ухажеров у высо-
кой знойной брюнетки было 
предостаточно. Но красавица 
мечтала о дольче вита с до-
рогими машинами и путеше-
ствиями за границу. А принц 
на белом коне все не появлял-
ся. Лишь на «Жигулях». Тогда 
Алла вспомнила слова извест-
ной песни «я его слепила из 
того, что было» и решила сама 
поставить на ноги, а заодно и 
на колеса будущего жениха.

- Алла познакомилась с 
Артуром Замановым полто-
ра года назад, - вспомина-
ет племянница Турчиновой 
Арина. - Парень он был хоро-
ший - веселый, покладистый. 
Но с огромным минусом - на 
тот момент Артур оказался 
безработным. Зато Алла тру-
дилась как пчелка: она тог-
да взяла квартиру в ипотеку, 
поэтому в свободное от офис-
ных хлопот время еще и шила 
футболки.

Но одним шитьем сыт не 
будешь. Алла это прекрасно 
понимала. И вскоре секре-
тарь нашла выход. Благо во-
время подвернулся случай. 
Красавица подслушала раз-
говор своего возлюбленного 
с его старшим братом Тиму-
ром. Родственники обсуж-
дали компенсацию по стра-
ховке за аварию, которую 
получил их общий друг. На 
работе в юридической фирме 
Алла и сама часто имела дело 
с такими ДТП. Так и созрел у 
нее криминальный «бизнес-
план».

КАМЕРА. МОТОР!
В команду Аллочка взяла 

безработного жениха, двух 
его друзей и брата. Вместе 
этот квинтет превратился в 
этакую съемочную бригаду. 
Турчинова соответственно 
была режиссером, а осталь-
ные каскадерами и актерами.

- Подозреваемые начинали 
с недорогих иномарок, - рас-
сказали «КП» в управлении 
по борьбе с организованной 
преступностью ГУ МВД по 
Свердловской области. - 
Схема инсценировки ава-
рий была такова: преступ-
ники страховали свои авто 
в разных компаниях. Потом 
покупали битые автодетали 
и ставили на свои машины. 
Потом выезжали на двух би-
тых легковушках на дорогу, 
там фотографировали, буд-
то попали в аварию. Даль-
ше оформляли в страховых 
ДТП и получали страховку. 
Иногда участники группы 

действительно устраивали 
аварии. Естественно, зара-
нее заменив новые детали 
на старые.

А когда страховые выпла-
чивали им деньги на ремонт, 
жулики просто меняли битые 
детали на машине обратно 
на целые.

НАГЛОСТЬ -  
ВТОРОЕ СЧАСТЬЕ

За полгода запросы банды 
ощутимо выросли. Аллочка 
смекнула, что аварии с доро-
гими иномарками принесут 
больше страховых выплат. 
Ну а раз деньги у подельни-
ков появились, они обновили 
свой автопарк. Теперь стоян-
ка мошенников напоминала 
гараж миллионеров: БМВ Х3, 
лимузин «Линкольн», «Ренд-
жровер Воуг» и Jeep Grand 
Cherokee. И за одно ДТП те-
перь им полагалось уже не де-
сятки тысяч рублей, а почти 
полмиллиона!

Алла пустила в 
ход профессиональ-

ные знания. Если 
раньше мозг банды 

только консультирова-
ла своих подопечных, как 

правильно оформить аварию, 
то теперь красавица пошла 
в атаку и стала судиться со 
страховыми компаниями, 
вышибая из них побольше 
денег.

Вот, например, резолюция 
по одному выигранному Ал-
лой делу.

«Истец Артур Заманов об-
ратился к страховой ком-
пании с заявлением о по-
лучении компенсации за 
аварию... - говорится в ре-
шении Октябрьского район-
ного суда Екатеринбурга. - 
Суд постановил взыскать со 
страховой компании в пользу 
Заманова за аварию 555 тысяч 
264 рубля, штраф 277 тысяч 
632 рубля и госпошлину - 8 
тысяч 752 рубля 64 копейки».

Районные суды Екатерин-
бурга и области оказались 
завалены исками автомо-
шенников. И почти в каж-
дом Аллочка брала верх. Ее 
парни даже не стеснялись 
бить одну и ту же машину по 
несколько раз.

ГОНКИ С СОБРом
Обводить страховые ком-

пании вокруг пальца Турчи-
новой удавалось больше года. 
Но потом она стала все чаще 
думать не о грамотно выстро-
енных автомахинациях, а о 
семейном гнездышке.

- Алла забеременела, и Ар-
тур сделал ей предложение, - 
откровенничают родные 
Турчиновой. - Они стали го-
товиться к свадьбе. Но по-
жениться так и не успели…

Во время беремен-
ности Аллочка уже 
не так пристально 
следила за юриди-
ческими тонкостя-
ми в фиктивных 
авариях. И в итоге 
одна из страховых 
компаний наконец 
заметила странные 
махинации с одни-
ми и теми же маши-
нами и обратилась 
в полицию. Когда 
стал понятен размах 
афер с ДТП, дело 
передали сотрудни-
кам по борьбе с орг-
преступностью. И 
вскоре полицейские 
накрыли всю груп-
пировку.

- Спецоперация 
по задержанию про-
ходила с участием 
бойцов СОБРа Рос-
гвардии, - рассказы-

вают в управлении по борьбе 
с оргпреступностью ГУ МВД 
по Свердловской области. - 
Во время задержания Турчи-
нова вместе с женихом попы-
талась скрыться на «Ауди». 
Они промчались с бешеной 
скоростью несколько квар-
талов, но на одном из пере-
крестков их ждал заслон из 
полицейских машин.

Кстати, Аллочка и ее бан-
да на всякий случай заранее 
готовились к облаве. Для 
отступления приготовили 
три автомата Калашникова. 
Правда, воспользоваться ору-
жием бандиты не успели.

Сейчас следователи соби-
рают данные обо всех поста-
новочных авариях аферистов 
воедино. Куш преступников 
оказался немалым. По нео-
фициальным данным, на сче-
ту банды около 50 аварий, за 
каждую из которых они по-
лучили до 400 тысяч рублей. 
А это  около 20 миллионов 
рублей.

- У сыщиков есть осно-
вания полагать, что данная 
группа может быть причаст-
на к совершению серии ана-
логичных эпизодов. Сейчас 
эта информация проверяет-
ся, - поясняет руководитель 
пресс-службы ГУ МВД по 
Свердловской области Вале-
рий Горелых.

Кстати, Аллочку до суда от-
правили под домашний арест. 
Ведь она уже на седьмом ме-
сяце беременности.

Не исключено, что в суде 
юристка будет защищать се-
бя сама.

Расследование «КП»

Другие фото 
участников банды  
и их автоподстав -  
на сайте kp.ru

Секретарша Аллочка 
с большой дороги
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Сотрудница юридической 

фирмы сколотила банду 
из четверых мужиков 

и заработала 20 миллионов 
рублей на ДТП  

с дорогими иномарками.

Забеременев 
и собравшись 

замуж за Артура 
(на правом фото), Алла 

стала не очень внимательна 
к юридическим тонкостям. 

И допустила роковую 
ошибку.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Молодой человек, а вы 
что, лотерейный билетик 
не купите?

- Нет, мне убеждения не 
позволяют. Я статистик.

�  �  �
- Скажите, а это прав-

да, что вас все боятся?
- Не знаю... Но когда 

ночью прогуливаюсь по 
кладбищу, все лежат 
тихо-тихо...

�  �  �
Когда моя девушка 

предложила поиграть в 
больного и медсестру, я 
надеялся, что это будет 
более   сексуально, чем 
пролежать привязанным 
к кровати в коридоре два 
дня...

�  �  �
Россия  - это страна, 

которая всегда готова 
к ядерной войне и ни-
когда не готова к ото-
пительному сезону.

�  �  �
Напротив меня в автобу-

се села девушка с метлой 
в руках. Еле удержался, 
чтобы не спросить:

- Что, не заводится?
�  �  �

Народный интелли-
гент - это человек, ко-
торый может не только 
понять тонкий намек, но 
и дать за него в глаз.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Покупка из овощного магази-
на. 8. Инновационный центр 
в Москве. 9. Историческая 
область с именным соусом у 
французов. 10. Какой испан-
ский режиссер построил свою 
карьеру на фильмах о «вечно 
инакомыслящих»? 11. Что грех 
преумножает? 14. Подмосков-
ное имение бабушки Алексан-
дра Пушкина. 15. Овощ цвета 
крови. 16. Отставленная буква 
кириллицы. 18. Ангорская пря-
жа. 20. Практически Геракл 
из скандинавских мифов. 21. 
Какой штат удерживает паль-
му первенства в США по сбору 
хлопка? 23. «Характеристика» 
космического пространства. 
24. «Крестный отец» гидроте-
рапии. 25. От чего пребывают 
на седьмом небе? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Армей-
ский домострой». 2. Кто создал 
самые экстравагантные костю-
мы для фильмов Люка Бессона? 
3. Участник цирковой пирами-
ды. 4. Чем руководит папа 
Гриши из драмы «Олигарх»? 
6. Сыскной полицейский. 7. 
«Ускоритель» работы. 9. Кого 
изображала та самая статуя, 
которую согласно легенде вру-
чил тамплиерам чуть ли не сам 
Сатана? 11. Рыжая секретарша 
из сериала «Тайны следствия». 
12. Что общего у вращения и 
симметрии? 13. Чем англича-
не традиционно запивают сыр 
стилтон? 14. Настольная игра 
античных времен. 17. Придо-
рожная харчевня. 18. Анархи-
чески настроенный батька. 19. 
Лечение техники. 22. Бонус для 
конкурсанта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Кочан. 8. 
Сколково. 9. Беарн. 10. Альмодовар. 11. Зло. 14. Захарово. 
15. Томат. 16. Ять. 18. Мохер. 20. Старкад. 21. Техас. 23. 
Бесконечность. 24. Кнейп. 25. Восторг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Устав. 2. Готье. 3. Акробат. 4. Автозавод. 6. Опер. 7. Аврал. 
9. Бафомет. 11. Зоя. 12. Ось. 13. Портвейн. 14. Затрикий. 
17. Трактир. 18. Махно. 19. Ремонт. 22. Очко.
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оттенок кожи и волос. Сдержанный макияж 

и локоны завершают образ.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Полина ЕРМАКОВА, Пермь:
- Обожаю необычных людей, 

безумно ценю чувство юмора! 
Увлекаюсь психологией отношений, 
люблю проводить время с семьей.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Прогноз погоды на 4 апреля

  +3…+5          -1…+1  

  +2…+4          -2…-4 

   -3…-5         -10…-12    

   -2…-4           -7…-9

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма для апреля - 755)
Относительная  
влажность воздуха - 67%
Ветер - южный, 4 - 6 м/с
Солнце:
восход - 5.59
закат - 19.23 Луна убывает

Адрес учредителя, редакции, издателя: 
625035, Тю мень, ул. Геологоразведчиков, 28а.  

ТЕ ЛЕ ФО НЫ: ре дак ция - (3452) 688-902, (3452) 688-901;  
от дел рек ла мы - (3452) 688-957, (3452) 688-908.

Ema il отдела рекламы: kp.advert@gmail.com
Распространение - ООО «Леко» - (3452) 688-904.
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